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■Мы »то видели

-ctv.

и УЛЫБКА, 
БЕЗ СОМНЕНЬЯ.

На МОН звонок соседская 
девочка неизменно спраши
вает: «Кто там?». Я, йыдер- 
жнвая традицию, отвечаю ло 
имени-званию: «Наташа, со
седка». При этом |ia Леноч
кино «ктотаи» мне не при
ходит в голову сказать (шут
ливо, как в детстве: «Сто
грамм». Тогда уж точно не 
откроют, ибо МВД СССР 
предупреждает: юмор опасен 
для вашего здоровья и сос
тояния.

‘ И, правду говоря, жалко, 
что мы, утратив застолье и 
закуски, несколько подрасте
ряли способность юморить. 
Любой из нас, кто пример
но старше 35— 40 лет, иа- 
вспомияает вам массу исто
рий о всевозможных розы
грышах: о «награждении»
Государственной премией, 6 
«приезде» именитого гостя. 
На первый взгляд, совер
шенно дурацких, но безмя
тежных н веселых историй.

На долю же тех, кто р:о- 
моложе, остался тяжелый 
и грустный бытовой проб
лемный юмор. Вспомните, 
когда в последний раз вы 
смеялись беззаботно на все 
тридцать два зуба? Думаю, 
что скорее всего н В послед
ний, н в предпоследний |>аз 
вы смеялись над нашими 
проблемами, над нашими не
суразицами или, на крайний 
случай, над политическими 
анекдотами. Да, иные шут
ки, иные розыгрыши.

...Звонок в дверь. Незна
комый приятный на вид муж-

V чина спрашивает: «У  вас
есть телефон?» '— «Нет, но 
если вам надо позвонить, об
ратитесь в соседние кварти
ры». — «Да нет же, вам те
лефон установить не надо? 
Мы производственный коопе
ратив». Не до конца пони
маю смысл предложения, но 
чую: дело пахнет керосином. 
Вслух же отвечаю вежливо: 
«Нам государство быстрее 
поставит». Позднее узнаю, 
что мошенники, заработав 
на доверни своих «клиентов» 
несколько тысяч, все-таки 
попались. Среди обманутых 
были люди с образованием 
выше высшего — кандидаты 
наук, доценты.

В красноярской областной 
газете была опубликована 
небольшая заметка — о «ро
зыгрыше» классически сыг
ранном москвичами с крас
ноярскими фарцовщиками. 
Решив закупить партию 
джинсов и отправившись с 
этой целью ;в столицу, сиби
ряки встретили там «земля
ка». Тот отписал им надеж
ный адрес, заверив, что Там 
отдадут задешево. На стук в 
указанную дверь вышел муж
чина в халате с дымящей
ся чашкой кофе. «Давайте 
два куска, сейчас вынесу 
джинсы», — сказал москвич 
коллегам. Красноярцы жда
ли пятнадцать минут, полча
са, открыли дверь, а дам... 
пустота. Вместо квартиры — 
сквозной проход во двор.

Розыгрыш стал доходным 
делом, а юмор —■ может, и 
был бы он безмятежнее, ес
ли бы наша 'Власть, прави
тельство не создавали бы в 
обычной жизни ситуации из 
серии «нарочно не придума
ешь». Грядущее повышение 
цен объявлено не раньше не 
позже, а именно со 2 апре
ля, сразу после «дня смеха». 
Конечно, было бы не легче, 
если-’ бы это произошло 10 
марта или 30 апреля. Одна
ко...

Скоро 1 апреля. Желаю, 
чтоб вам в этот день подари
ли парочку-другую беззабот
ных шуток, не сеющих сом
нения по поводу нашего бу
дущего. А  то вдруг позвонит 
знакомый и скажет: «Ты что 
спишь, беги в банк менять 
двадцатьпяткн»...

Н. ШЕРЕМЕТ.

I

Сессия
областного Совета

в Томске начала работу VI сессия областного Совета 
народных депутатов. Будут рассмотрены организационные 
и другие вопросы, доклад мандатной комиссии. Основной 
вопрос сессии — о мерах по стабилизации продовольст
венного снабжения населения области и социально^ раз
витии села в 1991— 1992 годах. Чтобы депутаты могли 
объективно разобраться в ситуации и принять взвешен
ное решение, для них накануне было организовано посе
щение предприятий сельского хозяйства и перерабатыва
ющей промышленности.

Снтуация в Кузбассе

ПОКА ПОЛУЧИЛИ ТУШЕНКУ

ВЕРА в БУДУЩЕЕ
И хотя на дворе далеко не Несна, рабочие совхоза «Су- 

хореченскнй» Томского района, моишо сказать, заканчи
вают подготовку к  несеняе-полевым работам. Проверены 
посевные 1вгрегаты, отремонтированы тракторы, которые 
первыми выйдут в ноле, 1заканчнвается ремонт и сборка 
борон. В этом году у  земледельцев совхоза особенное на
строение, лак как прошлый год был переломным ж жизни 
хозяйства. Появились .первые заметные результаты, люди 
обрели веру в будущее, |в будущее своего совхоза.

Н А СНИМКЕ: Механизаторы Николай Калинин н Ни
колай Чанчнков комплектуют прицепную пгехннку.

Б. ЛИСИЦЫН.

М О ЛО К О  НЕ БЕНЗИН,
НО ПОЧВМУ-ТО ИСПАРЯЕТСЯ, КАК ЭТОТ НЕФТЕ
ПРОДУКТ, КОГДА ЕГО ВЕЗУТ ИЗ СЕЛ АЛЕКСАНД
РОВСКОГО РАЙОНА НА СТРЕЖЕВСКОИ ГОРМОЛ- 
ЗАВОД. По сообщению газеты «Северная звезда», за 
семь дней марта «испарилось» 734 килограмма молока. 
Так или иначе, но стрежевчане следят за привозам моло- 
копродуктов ,п магазин, как разведчики.

Проблема обеспечения молоком Стрежевого обсужде
на в го(рком€ .партии, j

Похоже, что дело на первом этапе обернется бартерной 
торговлей. Совхозы — молоко, нефтяники животново
дам — товары .павьгшеиного опроса. Ну а в будущем 
объединение «То.мскнефть» намерено возродить к новой 
жизни село Ларино, постр(и*в там животноводческий 
ком1плекс, жилье, закупить холодильники и цехи по пере
работке мж:а. По прогнозам ученых, дойное стадо в рай
оне можно довести до 4 тысяч голов. Готовится переда
ча из агропрома в объединение «Томскнефть» совхоза 
«Пудинокий».

ПОЧТИ ДВА С ПОЛО
ВИНОЙ ЧАСА ПРОДОЛ
Ж АЛАСЬ ВСТРЕЧА ГРУП
ПЫ ДЕПУТАТОВ КЕМЕ
РОВСКОГО ОБЛАСТНОГО 
СОВЕТА С ПРЕЗИДЕН
ТОМ СТРАНЫ  19 М АРТА.

«iBo-первых, шахтеры 
должны ясно видеть, что 
здесь к их нужда.м относят
ся с пониманием. Но с ге
ми, кто предъявляет требо
вания типа «Президент, ухо
ди», ра.эговаривать не буде.м. 
Потому что и с уходом Пре
зидента остаются прежними 
основные параметры эконо- 
•мики — их-то и нужно как 
можно скорее изменять. Что 
.касается отставки, то отстав
ка сейчас для многих не на
казание, а благо. А  уходить 
мне. который все это зате
ял. которому поверили лю
ди,— значит оставить людей 
в трудную иминуту... Если 
бы я знал, что со сменой 
руководителя сразу все из
менится, — сразу же усту
пил бы».

Приводя отчет о встрече 
депутатов с Президентом, 
газета «Кузбасс» зате.м рас
сказывает о 1встречах с 
прамьером — когда делега
ция участвовала в подготов
ке конкретных документов, 
касающихся угольщиков. 
Разработка их поручена 
М. С. Горбачевым Кабинету 
1Мииист,ров. Здесь заложено 
распространение поясного 
ко;Й15фициеята 30 процентов 
на более высокий уровень 
зарплаты, чем прежде, неко
торые из-менения налоговой

системы, использование 50 
процентов от бартерной вы
ручки на закупку продо
вольствия, выделецне для 
личных подворий 200 тысяч 
тонн комбикормов, для всей 
области — дополнительной 
партии автобусов, автомо
бильной техники и т. д. В 
числе разовых моментов по
мощи — отправка в Куз
басс партии мясных консер
вов, закупленных в Китае.

О ситуации в стране, в 
связи с забастовкой шахте
ров, .известно. На отчаянные 
телеграммы из разных об
ластей об остановке произ
водств, холоде в детсадах и 
больницах стачком не реаги
рует. Председатель Кеме
ровского облсовета народ
ных депутатов А. М. Туле
ев обратился к Б. Н. Ель
цину с телеграммой, в кото
рой просит его ливдо обра
титься к забастовщикам, 
поблагодарить за поддержку 
и .возобновить добычу и от
грузку угля, что поможет 
стране остановить разруху, 
а Ельцину — укрепить авто
ритет.

«Мне, — говорится в те- 
леграм.ме, — непонятна ло
гика ваших действий. Ведь в 
случае избрания вас прези
дентом республики начи
нать всем .придется даже не 
с нуля, а с минусовых отме
ток... Естественно. это 
вновь ударит по жизненным 
интересам наших людей. Их 
реакцию нетрудно предуга
дать. Люди потребуют от
ставки. На этот раз вашей».

< € ХОТИМ НАЗЫВАТЬСЯ СЕЛОМ !»
н а с т о й ч и в у ю  п р о с ь 

б у  КАРГАСОКСКИХ ЖИ
ТЕЛЕЙ ПОДДЕРЖАЛИ  
СН АЧ АЛА  ПРЕЗИДИУМ. 
А  ЗАТЕМ И НЕДАВНЯЯ 
СЕССИЯ РАЙОННОГО СО
ВЕТА. БОЛЬШИНСТВОМ  
ГОЛОСОВ РЕШЕНО; ПРО
СИТЬ ВЕРХОВНЫЙ СО
ВЕТ РЕСПУБЛИКИ ПЕРЕ
ИМЕНОВАТЬ ПОСЕЛОК 
ГОРОДСКОГО ТИПА В 
СЕЛО КАРГАСОК.

Чем вызвана столь не-

обычлгая просьба? Прежде 
всего: благоустройству «по
селка» с населением в 8 ты
сяч не позавидуют и дере
венские жители. Только три 
улицы, к примеру, здесь по
крыты асфальтом и то не 
целико.м. Живя в домах в 
основнам без централыкяо 
отопления, без надежного 
водоснабжения, каргасокцы 
при этом обделены целым 
'наборо.м льгот, предусмот
ренных для селян. Особен

но — для женщин, И зар-. 
■плата у .медиков, педагогов" 
здесь ниже, чем у деревен
ских коллег...

— И все же проблема не 
однозначна, — считает 
М. П. Смирнов, председатель 
плановой комиссии райис
полкома. — Да, от измене
ния статуса выиграют от
дельные категории граждан. 
Но в целам районный бюд 
жег понесет потери, и нема
лые. Так, минимум 40 ты

сяч мы недополучим от сни
жения платы за электроэнер- 
П1Ю. Не будет платы за 
частные строеашя. Практи
чески все благоустройство 
придется вести только за 
счет самообложения. А  рас
ходы на замену штампов, пе
чатей, фирменных бланков?

Как бы там ни было — 
сессия свое слово сказала. 
Дело за «высиш.ми эшело
нами». Чьи аргументы пока
жутся та.м весомей?

В поисках тепла

«КОТЕЛЬНУЮ ДОСТРОИМ. А ПОТОМ?»
ОЧЕНЬ ВАЖНОЕ ДЛЯ  

КОЛПАШЕВЦЕВ РЕШ Е
НИЕ — ЗАКОНЧИТЬ В 
ЭТОМ ГОДУ В ПОЛНОМ 
ОБЪЕМЕ СТРОИТЕЛЬСТ
ВО г о р о д с к о й  КОТЕЛЬ
НОЙ — ПРИНЯТО на 
недавнем техническом сове
щании с участием представи
телей заказчика (областного 
ТПО жилищно-коммунально
го хозяйства) и подрядчика 
(треста «Северстрой»).

Сегодня сотни ды.мящихся 
труб, раздробленное по ве
домствам тепловое хозяйст
во — одна из примет не
большого северного города. 
Единая мощная котельная 
была запроектирована здесь 
еще в конце 70-х годов, а 
в 1984 году началось ее стро

ительство. Однако по разным 
причинам оно затянулось.

— Даже ньгнче, принимая 
решение о достройке, мы 
вынуждены констатировать, 
что ввести ее в эксплуата
цию вряд ли удастся, — 
уточняет главный энергетик 
ПО ЖКХ В. Б. Фомин. — 
Не готовы теплосети, а так
же центральные тепловые 
пункты в микрорайонах, где 
живут и рабоггают геологи и 
■гео^зики и где в основном 
сосредоточены городские 
.многоэтажки. Их заказчик— 
То.мский геофизический 
трест — сообщил об от
сутствии средств.

Проблему можно частич
но «снять», если немедля 
приступить к строительству 
и монтажу остальных тепло

вых узлов. Однако сущест
вует еще одно «но». Ко
тельная в Колпашеве проек
тировалась для работы на 
угле — топливе привознам, 
отнюдь не дешевом и эколо
гически не безопасном. Сей
час, когда к городу уже тя
нется нитка от магистраль
ного газопровода, появилась 
возможность перевести ко
тельную на газ. Однако для 
этого нужно ускорить про
кладку труб. Проблема тре
бует внимания и неотложно
го вмешательства не только 
хозяйственников, но и на
родных депутатов — от го
родского до республиканско
го уровня.

Ведь нынче зимой север
ный город опять замерзал...

Встреча —
третьего апреля

— Верно VIH, что в Том
ске создана Еврейская куль
турная ассоциация? Где она 
помещается?

— Нет. ассоциация пока 
не создана, но планы такие 
имеются. Организационная 
встреча всех заинтересован
ных в ее создании намечена 
третьего апреля, в шесть 
тридцать вечера, в Доме 
общественных организаций.

В подготовке выпуска 
принимали участие С. Вы
гон, Б. Залогнна, Е. Лиси
цын, Н. Губская.

И

НЕ ТОЛЬКО ГОВОРИТЬ 
о ПРОДОВОЛЬСТВИИ, 

но и ПРОИЗВОДИТЬ ЕГО
Вступительное слово первого секретаря 

обкома КПСС А, А. Поморова на пленуме

Н С Ш К А  •  Б Ы Т

Уважаемые товарищи!
Десятки лет идут разго

воры о продовольствии. При
нято много деклараций и за
конов. Но пустопорожние 
речи, как показала жизнь, 
привели к обратным ре
зультатам: прилавки пусты, 
точно сума нищего, очереди 
за хлебом, соль — по тало
нам.

Почему? Общий ответ уже 
произнесен; из 'Всех декла
раций и законов, практиче
ской деятельности вьшада- 
ло всегда самое главное — 
село, производитель продо
вольствия, условия его жиз
ни. Экономические потоки 
всегда вьютраивались не в 
пользу села. Эти процессы и 
их последствия продолжа
ются и сегодня. Главная па
губная политика — решать 
сельские проблемы, вопре
ки мнению самих селяи— про
должается. По-прежнему се
лу предоставляется упаковка 
без содержямото.

На подобной приманке 
вспухали и вспухают авто
ритеты многих лидеров, а 
деревня ветшала и ветша
ет! Селян то куда-нибудь 
загоняют, то выгоняют...

Главное достижение пе
рестройки в аграрном секто
ре заключается в том, что 
крестьянину хоть чуть-чуть 
развязаны руки, появилось 
несколько больше свободы, и 
мы сегодня, в ходе работы 
пленума обкома КПСС, дол
жны определиться, как нам 
ею рационально воспользо
ваться.

Каковы исходные данные 
для обсуждения? За 1990 
год сокращено в области по
головье крупного рогатого 
скота на 13 тькяч голов. А  
за два месяца текущего го
да еще на 4 тькячи голов.. 
Лишенные внимания, фермы 
снизили за осень (1990 г.) 
производство молока на 5,6 
тыс. тонн, закупки мяса 
сократились на 1,3 тыс. 
тонн. Первый квартал 1991 
года усилил эти тенденции. 
Более того, возникла хлеб
ная проблема.

Правда, в прошлом году 
от поставщиков меньше по
лучено комбикормов, резко 
изменилась структура рацио
на кормления животных.

Но мы всегда противосто
яли стихии и активно рабо
тали в центре в прошлые 
годы.

Значит, не iBce можно 
объяснить внешними фак
торами.

Что же изменилось?
Изменилось внимание к 

животноводству, к кормам, 
к людям. Увеличилось чис
ло говорящих, уменьшилось 
количество действующих. 
Прожекты и желания не ста
ли предметом действия. Воз
растающая самостоятел|ь- 
ность предприятий не была 
подкреплена стремлением 
сохранить интерес к общим 
итогам деятельности апро- 
■прома, упала ответствен
ность. Многие руководители 
сельскохозяйственного про
изводства, коммунисты - де
путаты, первичные партий
ные организации сочли, что 
экономические отношения 
начнут самодействовать толь
ко от одного желания, и 
забросили повседневную 
организаторскую работу, так 
необходимую в переходный 
■период. От села далеко ото
шел город, сыграли свою 
отрицательную роль митин
ги.

Такое заявление — не 
дань прежним временам и 
приглашение к возврату. 
Нет. Но мы должны по
мнить, что еще совсем не
давно свободно продавались 
масло, мясо птицы, молоч
ная продукция. И тогда, 
осуждая методы командные, 
большинство руководителей 
занимались кропотливой це
ленаправленной организатор
ской работой.

Напоминаю об этом, что
бы подчеркнуть, что в пере
ходный период роль органи
заторской работы возрастает. 
Отрицать это — значит об
речь все предстоящие меры 
на провал.

Тогда от чего же будут 
наполняться прилавки, если 
убывает основной потенциал 
агропро-мышленного комп
лекса — поголовье, корма, 

, организованность, дисципли
на?

К сожалению, нет долж
ной оперативной работы и 
на завтрашний день. Вот 
только факты. Сдерживает
ся реконструкция Бакчар- 
ского мясокомбината, способ
ного углубить переработку 
продукции (тт. Байдин, Фе- 
денев, Кузменков). Затяну
лась реконструкция Асинов- 
ского молокозавода (тт. Ши- 
канов, Реннит, Фомин). 
Здесь можно было бы полу
чать в сутки по 3 тонны тво
рога, 1,5 тонны морожено
го, сократить потери сырья. 
Около двух лет ведется ре
конструкция Молчановското 
хлебозавода (тт. Соколов,

Чемакин, Михайлов), в то 
время как хлеб завозится в 
район из т. Том'ока. Здесь 
же находится под угрозой 
остановки производство су
хого молока я в целом мо
локозавод. Томичи лишены 
ряда видов молочной про
дукции из-за затянувшейся 
реконструкции теплоисточни
ка гормолзавода (тт. Фомин. 
Гончар). Плохо идут дела 
на заводе прохладительных 
напитков, в ликеро-водочном 
цехе и на многих других объ
ектах. По существу не да
ет продукции знаменитая 
«фабрика мяса» совхоза 
«Томский», которую созда
вала почти вся страна (тт. 
Егоров, Купрессов, Портнов. 
Кошель). В Томском райо
не не достроен Семилужен- 
ский животноводческий ком
плекс (тт. Лебедев, Боро
вой). Неудовлетворительны 
темпы сооружения живот
новодческого комплекса сов
хоза «Южный» Шегарского 
района (тт. Егоров, Масалы- 
кин, Мальцев, Молоканов, 
Лебедев, Кузменков). Около 
4 миллионов рублей убыт
ков несет совхоз «Томский» 
за счет содержания высво
бодившихся в результате 
непродуманной конверсии 
военных объектов в с. Итат-
ка. Таких «пятен», лишен
ных достаточного внимания 
трудовых коллективов и 
многих руководителей, в об
ласти еще много.

Безусловно, здесь дейст
вуют общие для страны не
гативные факторы — разру
шенное материально-техни
ческое обеспечение, пре
рванные экономические свя
зи между регионами. Трудно 
было бы выделить из них 
Томскую область. Но безот
ветственности и халатности, 
безынициативности мы дол
жны предъявить и персо
нальный. и экономический 
счет.

Думается, что должны 
поднять уровень работы по 
наведению порядка комму
нисты в Советах. Надо пре
одолеть этот стереотип, что 
в переходное время все до
зволено. Более разъедающе
го общество тезиса ныне 
нет. Весь опыт демократиче
ски развивающихся стран 
показывает наличие строгой 
общественной и производст
венной дисциплины, личной 
ответственности от слесаря 
до президента и то, что бла
гополучие достигается упор
нейшим трудом всех членов 
общества.

В повышении ответствен
ности коммунистов-руково- 
дителей должны сполна реа
лизовать возможности Уста
ва КПСС и секретари гор
комов и райкомов, бюро об
кома КПСС и его секрета
ри тт. Поморов, Луков, Пет
ров. Ячменев. Это прежде 
всего должно проявиться в 
работе по реализации продо
вольственной программы, 
выносимой на предстоящую 
сессию областного Совета 
народных депутатов.

Коммунисты — депутаты 
Советов всех уровней, хо
зяйственные руководители, 
обком, горкомы и райкомы 
КПСС, первичные органи
зации должны взять на себя 
главную ношу по восста
новлению уже с апреля 
уровня производства молока, 
а затем и восстановления 
продуктивности всего живот
новодства. Надо взять под 
■персональный контроль по
мощь фермам, расшире
ние кор.мовой базы. Бескор
мица в животноводстве при
ведет к скудости в столо
вых. Это особая программа, 
и к ее разрешению мы обя
заны привлечь самых авто
ритетных и деятельных ра
ботников, и мы бы про
сили возглавить организацию 
дел на местах присутству
ющих здесь сегодня депута
тов.

Хочу отвергнуть еще один 
стереотип; мол, мы не мо
жем с пользой для области 
.мобилизовать ее ресурсы. 
Да, сейчас у нас почти все 
отбирают. Да, мы «натыка
емся» на рогатки в центре. 
Но проглядываются и воз- 
■можности. Да и цель всей 
перестройки—сделать регио
ны хозяевами жизни при 
соблюдении общегосударст
венных интересов. Но 
вплотную в центре мы еще 
не работали с тем, чтобы и 
лес, и химия, и нефть, и ма
шиностроение. и наука слу
жили в большей степени то
мичам. Чего греха таить, 
еще многие руководители в 
отраслях заражены ста- 
■рым гиперболизированным 
центризмом — все решать в 
центре . и зависеть от него. 
Это относится прежде всего 
к ряду лесников и нефтя
ников.

В реализации продо
вольственной программы на
до особо выделить хране
ние, переработку и пище
вые предприятия. Здесь по
лезна и персональная рас- 
крепленность, некоторыми

нынче популистски осуждае
мая. Без крепкого соедине
ния города и деревни 
тем.пы решения проблемы 
затянутся. Партийные орга
низации. рабочий класс, ин
теллигенция заводов обяза
ны поддержать деревню, 
изготовить оборудование,
пойти на широкий фронт 
совместных взаимовыгод
ных предприятий, массово 
помочь в севе и уборке уро
жая. Политически неверно, 
безнравственно поступают 
те, кто пытается разъеди
нить рабочий класс и кре
стьянство именно на реше
нии продовольственной про
граммы. Что значит соеди
нить город и село? В под
собных сельских предприя
тиях Сибирского химическо
го комбината в прошлом 
году произведено на одного 
работающего 451 кг моло
ка, а в пересчете на город
— только 85 кг. Значит, 
есть дополнительные воз
можности. Немалыми таки
ми возможностями распола
гают города ТО.МСК, Стреже- 
■вой. Кедровый.

Изучение мирового опыта 
свидетельствует о том, что в 
странах, благополучных по 
продовольствию. главный 
бизнес делается в сельском 
хозяйстве, ему помогают все, 
кто употребляет пищу, — из
готовлением оборудования, 
ценами, уважением, принци
пом наибольшего благопри
ятствования. А  разделение— 
кто чем должен заниматься
— потом приходит само.

Под особый контроль в
продовольственной програм
ме должно быть взято со
оружение сельхозобъектов и 
отдача с единицы их мощно
сти. Надо уже в этом году 
задействовать Томский сви- 
ноком'плекс, а в 1992-м—сов
хоз «Южный», решить судь
бу итаткинских объектов.

Это — дела переходные и 
незамедлительные. Главное
— видеть перспективу. Реа
лизовать а1трарную рефор
му. XXVIII съезд КПСС оп
ределил ее одной из гл.чв- 
ных задач преобразования 
экономики и общества. И 
обком КПСС с огромным 
удовлетворением сообщает, 
что в недавнем своем обра
щении к нам эту идею под
держивает и большинство 
политических движений в 
Томской области.

Где на этих направлениях 
недоработки и упущения?

Оживление многоукладно- 
сти — это прежде всего из
менение психологии, снятие 
чувства боязни оторваться 
от старых форм жизни.

Стало быть, в каждом хо
зяйстве, районе, агропроме, 
кроме постановлений, реше
ний, приказав, надо иметь 
.мероприятия, цель которых
— ответить на множество воп
росов. И в частности;

1. Какая форма собствен
ности Бьнодна сейчас хо
зяйству и людям в экономи
ческом и социальном плане?

2. Принципы определения 
географии выделяемой зем
ли в собственность крестьян, 
выходящих из хозяйства, 
внутрихозяйственному арен- 
дно.му коллективу, коопера
тиву, коллективу, порываю
щему с хозяйством.

3. Взаимосвязь фермер
ских и общественных про
изводств.

4. Повышение техниче
ской оснащенности и куль
туры хозяйствования.

5. Приоритетные направ
ления развития.

6. Решение социальных 
вопросов, кредитование 
и т. д.

7. Наделение землей под 
огороды, сенокосы, мичурин
ские участки.

Все эти и подобные нм во
просы только определены 
^конодательно или намече
ны пути их решения.

Конкретика выявляет и 
очаги сопротивления, и ис
точники непони.мания, и мас
су неувязок, способных в 
своей рутине загубить дело. 
Практическими поисками от
ветов на вопросы, их реали
зацией и должны заняться 
партийные организации. П. 
этам глубоко изучить нара
ботки коммунистов, руково
дителей трудовых коллекти
вов, депутатов совхозов «Си
биряк», «■Мазаловокий» и 
других, где многие из ука
занных направлений уже 
пройдены. рассмотрены, 
приняты или отброшены. 
Нельзя упрощать! Слож
ность перехода и отв^ствен- 
ность, да и подоплеку пока
зывает само законотворчест
во в российском парламенте: 
принимается закон, потом к 
нему изменения, а затем — 
изменения к изменениям. 
Вряд ли правильно на по
добной нервозности решать 
исторические проблемы. Но 
и прикрываться этим нель
зя. Подано около 400 заяв
лений на земельную собст
венность. Они рассматривз-

(Окончанне на 2-й стр.)
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ются медленно, в ряде слу
чаев выдумываются препят
ствия и ограничения. Про
тив этого мы должны вос
стать. Есть .в реформирова
нии земельных отношений 
процессы. против которых 
коммунисты возражают.

Мы считаем, что реформа 
должна исключать даже 
временный спад производст
ва продовольствия. Во-<вто- 
рых. недопустимо любое на

силие одних форм хозяйст
вования над другими, одного 
уклада над другим. В-тре
тьих. строжайше должен соб
людаться принцип добро
вольности. В-четвертых, 
гласно должна осуждать
ся всякая попытка пре
пятствовать развитию мно- 
гоукладности. В-пятых, обес
печить защиту от лкйых по
пыток преднамеренно разру
шать действующие совхозы 
и колхозы, как основу сель
ского хозяйства, подвергаю

щиеся реформированию и 
являющиеся базой развития 
многоукладности в аграрном 
секторе. В-шестых, никто не 
имеет права врестьянсйие 
дела решать за крестьян, ус
танавливать темпы и графи
ки «коллективизации». Ина
че можем по исторической 
аналогии дбйти до «голово
кружения от успехов». На
до создавать условия для 
■процессов, но не «давить» 
на сам процесс. Это главная 
наша цель на местах. Но и

центр республики, как и со
юзное правительство, здесь 
катастрофически отстают. За 
время разговоров о реформе 
при всей кризисности поло
жения в промышленности 
уже можно было бы нала
дить производство малой 
тяги и инвентаря для ис
пользования в фер.мерских 
хозяйствах. Этого не случи
лось, но могло стать силь
нейшей агитацией за много- 
укладность. Ряд процессов 
«наверху» просто губит ре

форму. В принятых законах 
российским парламентом
записано, например; напра
вить на село с 1991 года 15 
процентов национального
дохода, не рассматривать го
сударственные и местные 
бюджеты без приоритетного 
учета нужд села, финанси
ровать строительство соци
альных объектов за счет 
госбюджета. Записаны поло
жения, будто для того, что
бы их не.медленио похоро
нить, как это сделано на са

мом деле. Неужели законо
дателям России не ясно, что 
подобные их действия есть 
лучший способ убить веру в 
реформу.'

И, наконец, цены. Звон
ких речей об эквивалентно
сти обмена промышленной и 
сельскохозяйственной про
дукции сказано немало. Но 
словно в театре переверты
шей — слова одни, дела — 
другие! За трактор, образ
но говоря, теперь надо от
дать полрайома. На многих

исторических перекатах ры
нок обманывал крестьянина. 
И теперь, поняв это, власти 
не способствуют обратному. 
Не пойдет крестьянин на 
рынок, где с него снимают 
последнюю рубашку!

Призывая коммунистов 
области включиться в ак
тивную работу по реформи
рованию аграрного комплек
са, социального развития се
ла, мы вправе сегодня от 
имени совместного расши
ренного плену.ма обкома

КПСС и контрольно-ревизи
онной ко.миссии обратиться 
к Правительству СССР, 
РСФСР, Президенту СССР,
ЦК КПСС реализовать все 
обещания селу, повести от
носительно аграрной части 
общества ясную и последо
вательную политику.

Позвольте, уважаемые то
варищи, пригласить вас к f ” 
конструктивному разговору 
по одной из главных тем 
жизни людей.

УСПЕХ Д Е Л А - В  ЖИВОЙ РАБОТЕ
Доклад второго секретаря Томского обкома КПСС В. А. Лукова

Товарищи! Мы в послед
ний год уже не раз конста
тировали, что ситуация во 
всех отношениях ухудшает
ся. Анализ хозяйственной 
деятельности совхозов, кол
хозов, кооперативов, кресть
янских и личных подворий в 
1990 году показывает, что. 
начиная со второго полуго
дия, резко уменьшились объ
емы производства мяса, мо
лока, яиц. К уровню соот
ветствующего периода 1989 
года это отставание состави
ло 6,7 процента по мясу,
2 процента по молоку, 9,3 
процента по яйцу.

В целом по году выращи
вание скота и птицы сокра
тилось на 13%, реализация 
его на убой уменьшилась на
3 тыс. тонн. Прибавка по 
производству молока в пер
вой половине была к концу 
года сведена на нет и повто
рен уровень 1989 года. Не
додано почти 18 млн. штук 
яиц. В текущем году произ
водство основных видов жи
вотноводческой продукции 
продолжает сокращаться. 
Уменьшение за январь-фев
раль в среднем произошло на 
13 процентов.

Хуже стали работать мно
гие перерабатывающие пред
приятия. Прежде всего со
кратили ассортимент выпус
каемой продукции молочный 
завод в г. Томске, завод про
хладительных напитков, 
уменьшилось нроиаводство 
майонеза. Каждый из нас по
одиночке и вместе пытался 
разобраться в причинах 
происходящего за последнее 
время. Сегодня некоторые из 
них можно было бы обозна
чить. Прежде всего, начиная 
с 1990 года, произошла 
практически полная передача 
партийными комитетами рас
порядительных и контроль
ных функций Советам народ
ных депутатов, и в боль
шинстве случаев без соблю
дения преемственности в 
проведении организаторской 
работы. Многие райкомы и 
горкомы КПСС, партийные 
организации по существу са
моустранились от влияния 
на коллективы сельскохо
зяйственных предприятий, 
■выпускающих продукты пита
ния, а Советы оказались не 
готовы взять эту ношу на 
себя. Практически в это же 
время происходит реоргани
зация системы управления 

агропромышленным комплек
сом на областном и район
ных урювнях. Совхозы, кол
хозы получили практически 
по всем направлениям своей 
деятельности полную само
стоятельность. Сформирован
ные агрокомитеты, их советы 
были наделены в основном 
обслуживающими функция
ми, без права какого-либо 
вмешательства во внутрен
ние дела хозяйств. И в этот 
переходный период коллекти
вы их руководители, полу
чив свободу, остались один 
на один с обрушившимися на 
них проблемами.

Жесткая командно-адми
нистративная система разру
шена. и управление парализо
вано. Предоставление са.мо- 
стоятельности ■совхозам и 
другим производственным 
подразделениям предполагало 
изменение старых и форми
рование новых производст
венных отношений; прежде 
всего, перевод коллективов 
на аренду, создание сельско
хозяйственных кооперативов, 
крестьянских (фермерских) 
хозяйств и другие. К сожа
лению, и здесь удовлетворя
ющей подвижки не произош
ло. Только 56 хо.эяйств при
меняют арендный подряд, и 
только в 5 из них все под
разделения перешли на арен
ду.

К сожалению, новые вза
имоотношения между горо
дом и селом складываются 
очень медленно. А  селу, как 
никогда, сегодня нужна по
мощь города, настоящая 
поддержка. В деревне налицо 
стагнация в развитии произ
водственной базы и социаль
ной инфраструктуры, жилья 
и объектов соцкультбыта. 
Катастрофически не хватает 
рабочих кадров, специалис
тов.

Однако обещанного со сто
роны правительства приори
тетного обеспечения селян 
финансами и .материальными 
ресурсами не произошло. Не 
поделились в предусмотрен
ных объемах этими средства
ми городские предприятия и

организации. И, конечно, 
огромный вред функциониро
ванию всех отраслей, и в 
том числе сельского хозяйст
ва, принесли «война» зако
нов, процесс суверенизации 
республик, отдельных регио
нов, краев и областей.

Областной комитет партии 
в соответствии с Резолюцией 
XXVIII съезда КПСС и ос
новными направлениями, вы
работанными XXII областной 
партийной конференцией по 
аграрной политике, принимал 
конкретные меры по стаби
лизации положения в сель
скохозяйственном производ
стве, на продовольственном 
рьпше. Беоопорно, определен
ный толчок, определенный 
настрой они дали. Однако, 
надо прямо признать, стаби
лизирующего, переломного 
влияния на дела они не ока
зали. Почему?

Прежде всего потому, что 
мы, находясь в тисках неко
торых прежних стереотипов, 
роли и влияния партии, пар
тийных органов, рассчитыва
ли, что поставленные задачи 
будут . последовательно на 
практике реализовываться, 
не уловив, а точнее, длитель
ное время не признавая, что 
прежний механизм управле
ния и контроля из-за сокра
щения партийных аппаратов 
в обкоме, горкомах, райко
мах, в первичных партийных 
организациях, передачи хо
зяйственно - распорядитель
ных функций исполнитель
ным органал1(У1це разрушен и 
стал малоэ(}^ективея. Под 
предлбпэм' демократических 
начал во взаимоотношениях 
между обкомом и райкома
ми, а райкомов с партийны
ми организациями, под пред- 
лого.м самостоятельности, 
стал быстро утрачиваться 
дух партийного товарищест
ва, взаимного опроса и От
ветственности за вьшолнение 
принятых решений, допуска
емое ухудшение жизни лю
дей. С другой стороны, не 
осознав глубину первого об
стоятельства, очень медлен
но, робко нащупывали пути 
своего влияния, проведения 
своей политики через Советы 
народных депутатов. При 
значительном политическом 
противостоянии депутатский 
корпус коммунистов дли
тельное время оставался, да 
еще и остается организаци
онно слабым, раздробленным 
в действиях. Не всегда хва
тает взвешенности и аргу
ментации в оценке демагоги
ческих постулатов отдель.» 
ных политиков. Вместо отпо
ра по существу коммунис
ты-депутаты оказываются 
■втянутыми в многочислен
ные споры и процедурные во
просы, а по отдельным из 
них скатываются на позиции 
противостояния.

Считаю, по этим причинам 
оказались незамеченными 
предложения, внесенные в 
порядке законодательной 
инициативы депутатской 
группой «КПСС» к V сессии 
областного Совета народных 
депутатов по вопросам про
изводства продовольствия, да 
и ряд других предложений. 
Это наши общие недоработки 
и упущения.

Товарищи! Приступая к 
выработке программы наших 
действий по выходу из про
довольственного кризиса, на 
наш взгляд, было бы пра- 
вильным .прежде всего 
четко обозначить субъекты 
сельскохозяйственного про
изводства. Почему? Потому 
что, определив в своей поли
тике необходимость разви
вать многообразные формы 
собственности на селе, выбо
ра способа хозяйствования 
на основе добровольности, 
способствовать обеспечению 
полной самостоятельности и 
равных экономических усло
вий колхозам, совхозам, 
крестьянским и личным хо
зяйствам, мы должны выч
ленить проблемы совхозов и 
колхозов, от решения кото
рых зависит наращивание 
продуктов, й проблемы 
семьи — как производствен
ной ячейки, выступающей 
сегодня и в перспективе 
влиятельной силой в наращи
вании продовольствия.

Это — семья городская, 
работающая на садовом 
участке или огороде. Это — 
семья сельская, имеющая 
личное подворье с приуса
дебными участками. И те
перь появляется семья, ве
дущая крестьянское (фер
мерское) хозяйство. Все они

вместе взятые и составляют 
вторую группу и требуют 
других подходов в решении 
■возникающих у них про
блем, чем, например, кол
лективные хозяйства. Имен
но с этих позиций и должны 
мы стрюить свою работу. ■

Товарищи! В последнее 
время в числе главных мер, 
направленных на решение 
продовольственной пробле
мы, повышение заинтересо
ванности людей, и прежде 
всего крестьянства, опреде
лено ускоренное проведение 
земельной реформы. Суть 
ее, как вы знаете, заключа
ется в том, чтобы провести 
перераспределение всей зем
ли в интересах создания ус
ловий для равноправного 
развития 'всех форм хозяйст
вования, формирования мно
гоукладной экономики. В 
цело-м, поддерживая и высту
пая проводником основных 
положений Закона РСФСР 
«О  земельной реформе», 
считаю, мы должны вырабо
тать такие подходы, кото
рые не навредили бы делу, 
дали положительный резуль
тат. А  опасений на этот счет 
уже высказано много и от 
крестьян, и от руководителей 
хозяйств. Прежде всего о 
продаже земли. Несмотря на 
то, что узаконено право куп
ли-продажи земли, боль
шинство • высказывается о 
недопустимости таких дейст
вий. Земля не может и не 
должна продаваться. Это. 
как говорят, божий дар. Она 
должна передаваться в бес
срочное пользование челове
ку с правом наследования 
детьми, внуками.

Не менее жгучий вопрос о 
перераспределении земли, 
наделении земельными
участками желающих и в го
роде, и на селе заниматься 
садоводством, огородничест
вом или фермерством. Ибо 
он затрагивает и удовлетво
ряет интересы одной сторо
ны — семьи — и в опреде
ленной мере ущемляет ин
тересы другой — совхозов, 
колхозов. Поступает много 
предложений, вариантов, как 
поступать в этой ситуации. 
Наиболее прие.млемые из 
них. на наш взгляд, хоте
лось бы привести.

Прежде всего, надо удов
летворить желание всех по
лучить землю и работать на 
ней. Для этого, не допуская 
разрушения сложившихся 
структур коллективного ис
пользования зе.мли, предсто
ит очень разумно подойти к 
формированию специально
го земельного фонда на рай
онном и сельскоим уровне. 
Прежде всего, включить не
используемые, неэффективно 
используемые угодья совхо
зов и колхозов. А  также 
включение брошенных и за
росших земель с последую
щей их мелиорацией, прове
дение туда дорог, электро
энергии. направление об
щественного транспорта, ис
пользуя для этого и.меющие- 
ся подразделения и .мощнос
ти. И таких мнений боль
шинство. Главное— пойти не 
по пути передела имеющейся 
земли в обороте, а по пути 
дополнительного приращива
ния ее. От такого подхода 
выиграют все.

В отдельных конкретных 
случаях для инвалидов, пре
старелых людей, многодет
ных семей и других может 
быть выделена и пашня.

В выборе площадей, раз
деле их нужны предельная 
продуманность, вэвешен- 
■ность, учет абсолютного 
большинства точек зрения. 
Как, например, не учесть 
мнение жителей поселка 
Лоскутово, где предлагалось 
отторгнуть вблизи от дерев
ни часть пашни под садовые 
участки горожанам? Или уже 
сейчас .можно .предвидеть, 
чем закончится раздел 300 га 
земли, выделенных совхо
зом «Томский» четыре.м бу
дущим фермерам, где на 
значительной площади дол
гие годы Заготавливали сено 
жители Итатки. Закончиться 
может побоищем с примене
нием кос. Этого, конечно, в 
конкретном случае допус
тить нельзя, но и постарать
ся исключить подобное вез
де — необходимо. '

рующихся на выращивании 
картофеля, капусты, овощей. 
Абсолютно правы высказы
вавшиеся при встречах, сами 
коллективы этих совхозов, 
что делать этого нельзя. В 
■них вложено много средств, 
это предприятия высокой аг- 
рютехнической культуры, до
стигнута в них неплохая 
урожа^ость.

А  что значит, например, к 
1 мая т. г. отторгнуть у сов
хозов, колхозов почти 
70 тыс. га пашни с целью 
дальнейшего перераспределе
ния крестьянским хозяйст
вам (это те 15 процентов, 
которые предполагается изъ
ять)? Это значит уже в 1991 
году потерять значительную 
часть сельскохозяйственной 
продукции. Ибо эта земля не 
■везде будет в ближайшее 
время использована. Напри
мер. в Зырянке не подано 
пока ни одного заявления на 
организацию фермерского 
хозяйства, а 15 процемтов в 
земельный фонд уже отдай. 
Да и само фермерство — 
это не детская забава, а тя
желейший труд, и пройдет 
оно длительный путь станов
ления. Бесспорно, каждый 
фермер должен получить со
ответствующую помощь и 
вни.мание. Конкретная разъ
яснительная и организатор
ская работа потребуется со 
стороны партийных организа
ций, коммунистов, работа
ющих в Советах, в трудовых 
коллективах. Однако в той 
неразберихе, которую мы сей
час переживаем, когда от
сутствуют финансы, техни
ка, материальные ресурсы, а 
если есть — то к нииМ не 
подступишься, первые шаги 
этого становления будут во
обще мучительны, будет ра
зочарование, будет и отступ
ничество. Поэто.му рассчиты
вать на какой-то прирост 
продукции от них просто не
чего. И иллюзий на этот 
счет строить не надо.

Товарищи! И очень много 
разговоров, и разговоров 
обоснованных, тревожных, 
идет сейчас вокруг коллек
тивно-долевой собственности, 
о разделе земли и основных 
фондов совхозов, колхозов 
на доли .между работающими 
в них, с правом получения 
этой доли, если рабочий ре
шит выйти из совхоза и ор
ганизовать крестьянское хо
зяйство.

Если, предоставляя каждо
му труженику возможность 
стать совладельцем коллек
тивной собственности, с уче
том личного трудового вкла
да, ставится цель повысить 
мотивацию его труда, путем 
начисления на долю части 
прибыли, сфррмировать хо
зяйские качества и на этой 
основе поднять темпы об
щественного производства, 
его культуру,—это одно. То
гда вся эта работа должна 
получить понимание и вся
ческую поддержку и после
довательно проводиться в 
жизнь. Может быть и такой 
вариант, когда после деления 
и земли, и фондов на доли 
отдельные работники захо
тят организовать крестьян
ское хозяйство, стать ферме
ром. Это другое и принципи
ально тоже имеет право на 
жизнь. Но, считаю, в каждом 
случае при решении вопроса 
о выходе должен срабаты
вать .механизм, не допускаю
щий разбазаривания земли 
и средств.

Есть .мнение провести от
торжение 10— 15 процентов 
пашни у совхозов, колхозов, 
раздать земли близлежащих 
у Томска совхозов «Томь», 
«Степановский», специализи

Главное — не допустить 
поспешности и бездумного 
подхода в этом деле, что в 
конечном итогй может при
вести к развалу совхозов и 
колхозов. Нельзя этого до
пустить. Ведь совхозы еще 
практически не жили нор
мальной жизнью, не были 
хозяева.ми, не реализовали 
своих возможностей. Это не 
застывшие структуры, и они 
тоже обновляются. Пример 
тому — совхозы «Мазалов- 
скц|1>, «Заря», переходящие 
в народные предприятия, 
есть арендные коллективы.

Товарищи! Уделяя сегодня 
проведению земельной ре
формы право.мерно должное 
внимание, мы должны вычле
нить принципиальные теку
щие и ближайшей перспекти
вы моменты, решив которые 
можно будет стабилизиро&1Ть 
ситуацию и затем улучшать. 
Прежде всего наращивание 
продовольствия и в коллек
тивном, и в семейном секторе 
будет зависеть от зерна, от 
наличия концентрированных

кормов. Если бы нам уда
лось в ближайшие 2— 3 года 
дать в личное подворье 
1 — 1,5 т концентратов и хо
тя бы на прошлогоднем уров
не оставить в совхозах и 
колхозах, то люди ■почувст
вовали бы прибавку и моло
ка, и .мяса.

Что для этого надо? А  
надо для этого произвести у 
себя в области около 500 
тысяч тонн зерна и почти 
столько же закупить за пре
делами ее. Задача непро
стая, и за этим должна сто
ять очень кропотливая, по
следовательная и настойчи
вая работа.

К сожалению, отправная 
база за последние годы ухуд
шилась. Судите сами. Если 
валовый сбор зерновых и 
зернобобовых в 1987 году 
составил 562 тыс. тонн, то в 
1989-м — 466, а в прошлом 
только 404 тыс. тонн. Уро
жайность с 18,7 ц с га в 
1987 г. снизилась до 14,3— 
в 1990 году и на протяжении 
четырех лет имела устойчи
вую тенденцию к снижению.

Одной из причин стало то, 
что в прошлой пятилетке 
зерновой клин уменьшился 
почти на 30 тыс. га. Наша 
политика должна заключать
ся в том, чтобы всячески 
стимулировать и поддержи
вать совхозы, колхозы по 
быстрейшему наращиванию 
пашни под зерновые и через 
это — увеличение объемов 
производства хлеба. И мы 
будем в выигрыше и в зерне’ 
и уменьшим расходы в об
ласти на покупные. ■ 

'Приближается важнейший 
этап работы на селе — сев. 
Если мы не на словах, а на 
деле хоти.м поправить поло
жение дел с продовольстви- 
е.м, надо, не теряя времени, 
осуществить конкретные ме'- 
ры по увеличению площадей 
под зерно, улучшению пло
дородия полей, подготовке 
семенного запаса, организо
ванному проведению сева. 
Тревогу вызывает ход ре
монта сельскохозяйственной 
техники. А  ее надо восста
новить, ибо рассчитывать на 
получение в более-менее 
прие.млемо.м количестве не 
приходится. Фонды по веду
щим машина.м и механизмам 
уменьшены почти в 2 раза, 
а стоимость каждой единицы 
неи.моверно возросла. Нужен 
завоз ГСМ, нужны люди, 
нужно многое другое. И 
здесь, как никогда, требуется 
помощь горожан, требуется 
заинтересованное взаимо
действие, связанное ^догово
ром.

К сожалению, заключение 
договоров между промыш
ленными предприятия.ми го
родов, и прежде всего об
ластного центра, и совхозами 
и колхоза.ми, с ассоциацией 
кооперативных и фермерских 
(крестьяцеких) хозяйств 
идет медленно. А  ведь на 
этот счет есть конкретные 
партийные решения и това
рищеские договоренности. 
Надо быстрее отбросить на
вязанное некоторым>и поли
тиками мнение, что каждый 
должен заниматься своим де
лом. Нам в этот критический 
период работать предстоит с 
селом вместе.

Товарищи! Более конст
руктивные подходы требуют
ся в решении вопросов и по 
закупке зерна за пределами 
области. Ведь сегодня сель
скохозяйственная отрасль, 
индивидуальный сектор ощу
щает серьезные перебои с 
хлебом, комбикормом в не
малой степени из-за значи
тельных упущений по свое- 
врю.менной проработке воп
росов руководством облсо- 
вета, облисполко.ма, облагро- 
прома с поставщиками, с 
центром.

Для оправдания можно со
слаться и на сложившуюся 
ситуацию в стране, на фи
нансовое состояние, полити
ческую нестабильность и др. 
Этого уже никто не воопри- 
ни.мает сегодня, а те.м более 
не воспримут завтра. Нужны 
корма. Здесь можно предло
жить два пути.

Первый. Продолжение ак
тивной работы руководства 
облсовета и исполнительного 
ко.митета, обкома партии с 
Президентом и Кабинетом 
.министров страны, пртви- 
те’льством республики. По 
инициативе обкома партии 
внесен ряд предложений в 
эти органы и получена под
держка. Однако предстоит 
рюшить главное — добиться 
надежных, долговременных

(на пятилетку) поставок в 
область зерна.

И второй — оперативное 
заключение взаимовыгод
ных долгосрочных договоров 
с зернопроизводящими рес
публиками, краями, областя
ми. Но для этого требуется 
формирование областного 
фонда материально-техничес
ких ресурсов, ибо взаимовы- 
годность сегодня строится на 
этом.

Однако принятием только 
постановления или решения 
этого фонда не создать. За 
последние годы мы в этом 
убедились не раз. Даже то
гда, когда была жесткая 
командно - распределительная 
система с соответствующими 
функциями обкома партии, 
нам не удалось, к примеру, 
15 процентов ресурсов про
мышленных предприятий 
направить на село. А  тем 
более сейчас, когда практи
чески не действуют властные 
рычаги, волевым давлением 
этого сделать невозможно. 
Советским, партийным орга
нам в решении этого вопро
са надо использовать дру
гие подходы к трудовым кол
лективам, их профсоюзным 
и другим общественным ор
ганизациям. Мы призываем 
сегодня на пленуме комму
нистов— руководителей пред
приятий, концернов, управ
лений, трестов, облсовпрофа 
с пониманием подойти к 
формированию такого фонда. 
От этого в ■исключительной 
мере будет зависеть успех 
дела.
—I Конечно, предстоит с. кор
ректировкой на областной 
фонд подойти и к формиро-■ 
ванию госзаказа, увеличе
нию объемов производства.

Товарищи! Заботясь о зер
не, надо пересмотреть отно
шение к заготовке других 
ВИДОВ кормов, и прежде все
го витаминно-травяной му
ки. За последние четыре го
да объемы производства в 
области сократились с 94 до 
53 тыс. тонн. Многие руко
водители ссылаются, и, на
верное, правильно, на боль
шие затраты на изготовление 
муки. Однако ситуация ме
няется, и еще раз пр>едстоит 
посмотреть, что дороже, а 
что дешевле нам обходится. 
Но к тако.му ценному корму, 
в производстве которого на
коплен значительный опыт, 
настоятельно советуем еще 
раз вернуться. Еще не позд- 
■но. На наш взгляд, и, думаю, 
присутствующие поддержат, 
пленум должен решительно 
высказаться в адрес Прези
дента, центральных союзных 
и республиканских прави
тельственных органов за 
быстрейшее и значительное 
увеличение на село госу
дарственных капитальных 
вложений, лимитов, строи
тельно-монтажных работ и 
материальных ресурсов, а 
также за изменение ценового 
механизма. Без этого лю
бые программы — фикция. 
Далее. Следует по-хозяйски 
распорядиться имеющимися 
ресурсами, направить их ту
да, где будет максимальная 
отдача. Прежде надо дост
роить начатые объекты, в 
т. ч. комплексы по откорму 
свиней в совхозе «Томский» 
и крупного рогатого скота в 
совхозе «Южный» и др. Аг
рокомитет кместе с совхоза
ми имеют такой перечень, 
и они выносят его на рас
смотрение сессии. Особое 
вни.мание уделить строитель
ству и реконструкции объек
тов перерабатывающей про
мышленности и социально- 
бытового назначения. Вы 
помните, несколько лет назад 
по «пищевке» был сделан су
щественный прорыв.

Как бы сейчас ни тяжелы 
были вопрюсы финансирова
ния, материально-техничес
кого обеспечения этих объек
тов, а также строительства 
базы консервирования ово
щей, выработке крупяных и 
макаронных изделий, произ
водству ВИННО-1ВОДОЧНЫХ изде
лий, растительного масла 
должны уделить первосте
пенное внимание. Подобные 
программы на ближайшие 
год-два следует разработать 
в каждом районе, и иниции
ровать ее должны коммунис
ты-депутаты, руководители.

Наряду с этим, в связи с 
предполагаемым развитием 
фермерства и других семей
ных хозяйств, возникает не
обходимость создания в на
селенных пунктах небольших 

■«•убойных пунктов,'  холодиль
ников. коптильных цехов.

цехов по переработке кож и 
других мелких производств. 
Вот здесь-то, на наш' взгляд, 
и должна сказать свое слово 
потребительская кооперация.

Ранее разработанные про
граммы по возрождению ма
лых сел, укреплению ■мате
риально-технической базы, 
наращивавию вьшуска про
довольствия преданы забве
нию. Прикрываясь лозун
гом, что сейчас действует 
свободный рынок, многие 
строительные организации, 
предприятия промстроймате- 
риалов и конструкций не вы
полняют своих обязательств 
по поставкам материалов на 
сельские стройки (Туганский 
завод в 1990 г. не поставил 
АПК около 3 млн. штук си
ликатного кирпича, при этом 
более 20 млн. штук реализо
вал за пределы области). Ру
ководители хозяйств сейчас 
идут по пути первобытного то
варообмена. Колхозы и сов
хозы вынуждены за кирпич, 
железобетонные конструк
ции, столярные изделия пла
тить непомерный оброк мя
сом, картофелем, зерном, а 
в некоторых случаях даже 
теми жалкими товарами на
родного потребления, кото
рые в мизерном количестве 
поступают на село. Подряд
ные одган,иаации, органы 
снабжения продолжают ре
шать накопившиеся проблемы 
'села по остаточному пр>1н-' 
Ципу. Строители при за
ключении договюра, как пра
вило, применяют явно -завыЧ 
шенный коэффициент. Кроме 
вдго, что, на наш взгляд, 
это недопустимо, значи- 

•^тельная) часть трудовых, ма
териально - технических ре
сурсов отвлекается от села 
на реконструкцию, перепро
филирование объектов пере ;̂ 
рабатьгвающей промышлен
ности агропромышленного 
комплекса в областном цент
ре, который имеет достаточ
ный потенциал для выполне
ния этих работ местными 
строительными и монтажны
ми организациями.

Безусловно|, все это отри
цательно отразилось на раз
витии материальной базы 
социальной сферы села.

Агропромышленный коми
тет внес предложения в об
ластной Совет народных де
путатов по социальному пе
реустройству села, улучше
нию условий сельской жиз
ни на 1991 — 1992 гг. Счита
ем, что депутатам-коммунис- 
там необходимо поддержать 
мероприятия, разработанные 
коллективнььм органом, со
ветом агропромышленного 
комитета области. При этом 
особо обратить внимание на 
следующее. Централизован
ные капитальные вложения 
должны быть направлены 
только ■на вьшолнение кон
кретных целевых задач, пре
дусмотренных титулами ка
питального строительства на 
1991 — 1992 гг.

Во-вторых. Прекратить ис
пользование сельских под
рядных строительных орга
низаций на выполнение ра
бот в областном центре. Для 
чего на базе объединения 
«Томскстрой» организовать 
строительные подразделения, 
силами которых будет вес
тись реконструкция и пере
профилирование объектов аг
ропромышленного комплекса 
в г. Томске.

■утвердить щ действующую 
потребность сельских строи
телей в местных строитель
ных материалах, направлен
ных на развитие социальной 
инфраструктуры села, при
дать этому статус государст
венного заказа. •

В-третьих. В целях укреп
ления строительных органи
заций села и наращивания 
объемов выполняемых работ 
создать дополнительные под
разделения в управлении 
«Химстрой», объединении 
«Томскстрой» для выполне- 
■ния работ сельского профи
ля в г. Томске и районах об
ласти.

В-четвертых. В целях раз
вития индивидуального стро
ительства создать неюбходи- 
мые условия для частного 
домостроения. Застройщикам 
выделить в первоочередном 
порядке кредиты банка, 
строительные материалы, 
привлекать по их заказам 
подрядные строительные ор
ганизации. Кроме этого, на
до в полной мере выполнить 
договорные обязательства 
между промышленными 
предприятиями и совхозами 
в части строительства и ре

монта социальных объектов 
и жилья.

Товарищи! ■ Переживаемая 
ситуация и круг проблем, 
которые предстоит решать, 
требуют усиления координа
ции действий всех заинтере
сованных сторон, усиления 
организаторской работы на 
местах. В этой связи счита
ли бы целесообразным внес
ти некоторые предложения 
по изменениям и дополнени
ям в структуре исполнитель
ных органов, в их функции, v

Прежде всего, на сессии 
или президиуме областного 
Совета сформировать и ут
вердить комитет или комис
сию с чрезвычайными полно
мочиями для постоянной ра- 
боты по вопросам продо
вольствия. Второе. Област
ному и районным агропро
мышленным комитетам от
корректировать в своем по
ложении отдельные функции 
и взаимоотношения с совхоза
ми, разумеется, с их согла
сия. Влияние на вьшолнение 
технологических приемов на-’' ' 
учно-технического прогресса,
др.

И третье. Организация 
фермерских хозяйств, раз
витие личных подворий, 
пригородного садоводства и 
огородничества потребуют 
большого внимания. Об этих 
людях надо' подуимать: к ко
му они придут, кто будет ре
шать их проблемы. Считаю, 
что надо непосредственно в 
исполкомах районного, го
родского и областного уров
ней в рамках имеющегося 
штатного расписания соз
дать отдел (1— 2 человека) 
по работе с семья.ми, зани
мающимися фермерством, 
ведущими подсобные хозяйст
ва. Из собственных наблю
дений и опыта знаю, с каки
ми трудностями приходится 
сталкиваться сельскому жи
телю, а тем более взявшему
ся за самостоятельное дело.
Здесь масса и организацион
ных вопросов (приобрести 
транспорт, пиломатериалы), 
и специальных — помощь 
агронома, ветврача. Такой 
отдел был бы хорошим свя- . 
зующим звеном между руко- ^  
водством Советской власти и. 
ассоциацией крестьянских 
(фермерских) хозяйств, дру
гих объединений, да и прос
то для любого человека. Счи
таю, это окупится сторицей.

Если это принимается, 
тогда от имени пленума 
-МОЖНО было бы внести на 
сессию областного Совета
эти предложения.

Товарищи! В этот слож
ный период областная пар
тийная организация в деле 
обеспечения продовольстви- 
е.м должна взять на себя 
максимальную нагрузку. 
Прежде всего в убеждении 
людей в том, что только об
щими усилиями, развивая и 
внедряя старые и новые 
приемы и методы, можно 
оправиться с этой задачей. 
Партийным организациям, 
коммунистам требуется се
годня многое переосмыслить 
в своих действиях, напол
нить их живым делом, жи
вым общением с людьми, 
оказанием им конкретной по
мощи.

К сожалению, многие сов
хозные и колхозные партор
ганизации до сих пор не мо
гут определиться, чем им за
ниматься, как вести работу. 
Вы вспомните, какие были 
яркие выступления делега
тов съезда рабочих и 
крестьян-коммунистов. Y лю
дей поодиночке наболело на 
душе, и они высказывали 
то, что сами переживают и 
их товарищи по работе. Од
нако многие вопросы не на
ходят обсуждения в партор
ганизациях и решения их в 
своих 'Коллективах, посел
ках, деревнях. Вот и надо 
секретарю парторганизации, 
ко.ммунисту оказаться рядосу! 
с человеком, вникнуть, чем 
■помочь, сказать доброе сло
во, а где-то и открыть дверь 
в райком, сельский Совет 
или райсовет. Нам надо 
быть на острие происходя
щих перемен, на деле дока
зывать свое стремление из
менить дело к лучшему. 
Только так можно восстано
вить утраченные позиции 
партии, обеспечить приток 
новых оил в нее.

Только в живой работе 
успех дела.
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Несладкая жизнь
у детей, больных сахарным диабетом. Не сделать бы ее еще горше...

Ребенку трудно объяс
нить, почему ему нельзя 
конфет, мороженого, почему 
он никогда не попробует чай 
с сахаром, жареной картош
ки, почему он лишен мно
гих удовольствий, которые 
есть у тысяч других детей, 
его сверстников. Он шачет, 
когда ему ставят уколы, и 
даже не от боли — он уже 
способен понять, что уколы 
будут ставить и завтра, и 
послезавтра, и послвпосле- 
завтра. К боли он сможет 
привыкнуть, но к огромному 
количеству всяческих запре
тов — никогда, ведь он са
мое свободолюбивое в м.ире 
существо — ребенок. Но 
именно из запретов соткана 
жизиь больного одной из са
мых страшных в мире бо
лезней.

Проблемы детей, больных 
сахарны.м диабетом, и их ро
дителей кому-то могут по
казаться несущественными. 
Когда болеет все общество, 
каждый стремится спасти 
прежде всего себя. Как-то в 
очереди в магазине «Диета» 
довелось услышать: «За что 
такие льготы диабетикам, 
тут стоишь в очереди пол
дня неизвестно за чем, а у 
них в отделе и колбаса, и 
масло, и яйца...». Так и за
хотелось вспомнить давно 
забытое: «Помилосердствуй
те!..».

— Никому, даже трижды 
заклятому врагу, не поже
лаю Тсщих «льгот», — го
ворит врач - эндокринолог 
детской больницы №  1 Ла
риса Васильевна Калинина.

В Томской области детей, 
пораженных жестокой болез
нью, на первый взгляд, не
много. Около восьмидесяти 
человек. Но характер бо
лезни, опасной своими ос
ложнениями, грозящими в 
любую минуту поставить под 
угрозу жизнь ребенка, дер
жит в постоянном напряже
нии гораздо больший круг 
людей — родителей, близ
ких, врачей... Сегодня они 
бьют во все колокола: ухуд
шающиеся условия жизни, 
когда и здоровому человеку 
жить, мягко говоря, непро
сто, затянули проблемы боль
ных сахарны.м диабетом, 
особенно детей, в такой узел, 
не развязав который, в бли
жайшее время можно прий
ти к ситуации с самыми тяг
чайшими последствиями..!

На попечении Л. В. Кали
ниной, ее коллег и помощ
ников — 20 детей, нужда
ющихся в непосредственном 
медицинско.м наблюдении. 20 
коек в стационаре детской 
больницы. Они никогда не 
пустуют. Бывают случаи, 
когда больного, поступавше
го в отделение по «скорой»

в коматозно.м состоянии, бук
вально некуда положить. 
Мест не хватает, а ведь по
мимо стационара здесь же 
проходят занятая с '  родите
лями детей-диабетиков, ко
торых необходимо научить 
обращаться с мединструмен- 
тами (многим впервые в жиз
ни приходится брать в руки 
шприц), дать консультации 
по приготовлению пищи со
гласно строгой диабетиче
ской диете... И хотя отделе
ние оборудовано современ
ной медицинской техникой, 
нет самого необходи.мого — 
инстру.ментария для экспресс- 
анализа на содержание са
хара в организме ребенка. 
Сегодня на эту операцию 
уходит значительное время, 
теряется оперативность, ре
бенку причиняется боль...

Особенность сахарной бо
лезни (так еще иногда на
зывают сахарный диабет): 
основным методом лечения 
являет^ диетическое пита
ние. Когда видишь список 
продуктов, которые диабети
ческим больным нельзя 
употреблять в пищу, неволь
но приходишь в ужас; «А  
что же можно?». Пять раз 
в день должны покормить 
родители своего больного ре
бенка. Чем? Если прилавки 
продмагов пусты, а нищен
ские карточные нормы ста

ли уже притчей во языцех. 
Единственный в областно.м 
центре магазин «Диета», где 
обслуживают детей, больных 
сахарным диабетом, прямо 
скажем, не блещет разнооб
разным ассортиментом дие
тических продуктов. К тому 
же из месяца в месяц уре
заются те крохотные нормы, 
которые позволяли раньше 
хоть как-то сводить концы с 
кон'Ца.ми. Да что магазин, 
если в детской больнице, ко
торой, казалось бы, должно 
оказываться особое внима
ние, по слогвам Л. В. Калини
ной, давно уже не видели 
свежих овощей, зеленого го
рошка, не говоря уже о со
сисках, вареной колбасе, сы
ре...

В конце прошлого года ро
дители детей, больных са
харным диабетом, образова
ли в Томске свое общество. 
Проблемы и трудности легче 
преодолевать вместе — ре
шили они. Не только не-, 
хватка продуктов заботит их, 
но и организация досуга 
своих детей. Известно, что 
больные диабетом быстрее 
утомляются, их нервная си
стема подвергается гораздо 
большим воздействия.м, чем 
у здоровых детей. Но достать 
путевки в санаторий на пред
приятиях почти невозможно. 
Считается, что сахарный ди

абет не поддается санатор
но-курортному лечению.
Спасибо объединению «Снб- 
кабель», которое три года 
подряд предоставляет детя.м- 
диабетикам и их родителям 
палаты своего профилакто
рия. Но нет гарантии, что 
ситуация в любой момент не 
изменится. Родители мечта
ют о медицинскам комплек
се, в которо.м дети, больные 
диабето.м, могли бы и ле
читься, и отдыхать. Но это 
только мечта в наших усло
виях. Врачи смотрят на вс 
щи более реалистично.

— Необходимо добавить 
хотя бы десять коек в эндо
кринное отделение детской 
больницы. — считает Л. В. 
Калинина.

— Главное условие для 
нормального развития ре
бенка, больного сахарным 
диабетом, в том, чтобы он 
не чувствовал себя неполно
ценным, хуже, чем осталь
ные дети, — говорит доктор 
.медицинских наук заведую
щая кафедрой педиатрии 
№  4 То.мского медицинского 
института Елена Борисовна 
Кравец. — К сожалению, 
добиваться этого все труд
нее.

И хотя врачи могут гор
диться ОБОИМИ бывшими па- 
циенталш, те.ми, за здоровь- 
е.м которых они наблюдали 
.многие годы (сейчас многие 
из них уже женаты, и.меют 
детей, некоторые выбрали 
профессию медика), беспо
койство за тех, кого болезнь 
настигла в наше труднейшее 
вре.мя, их не покидает.

С. ПАЛАДИН.

УЧИТЕЛЬ
ВАЖНОГО
ПРЕДМЕТА
у  Ольги Анатольев.ны 

Моркатун три образова
ния. Кроме педагогичес
кого диплома, она получи
ла еще две полезные спе
циальности; закончила ху-

дожествеш!ую школу н 
швейное ПТУ № 13. Оль
га Анатольевна обучает 
детей обслуживающему 
труду в школе №  6, и это 
дело во многом связано с 
умением работать руками.

Недавно учащиеся этой 
школы определяли рей
тинг преподавателей. О. А. 
Моркатун заняла одно из 
призовых мест. Кроме то
го, Ольга Анатольевна 
принимала участие, в кон
курсе «Учитель года».

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.

Многим из нас приходилось бывать в других горо
дах, и кто не нспытьшал тоскливого чувства, когда в гос
тинице на столе дежурного администратора его встре
чала картонка со словами; «Мест нет». Шли часы томи
тельного ожидания, и теплилась надежда на то, что про
изойдет чудо и все-таки удастся получить место под 
крьппен. В Томске п коммунальных гостиницах получа
ют отказ... 2 тысячи человек. Такого количества мест не
достает по существующим нормам.

значит, в номере обязатель
но должны быть телеви
зор, приемник, ванная. С 1 
февраля стоимость прожива
ния поднялась в два раза— 
одноместный номер теперь 
стоит 10 рублей, а спарен
ный, с общей прихожей — 
9

Г ОСТИНИЦА по сути 
своей — доходное де 
ло. Она не только 

возвращает сделанные на пес 
затраты, но и обеспечивает 
владельцу устойчивую при 
быль. Всякие экономические 
потрясения разбиваются о 
eciecTBCH H jio потребность 
командированного человека: 
ему надо покушать и хорошо 
отдохнуть. Причем высокии 
сервис подразумевает и вы 
сокую оплату. Выло бы за 
что платать.

Не секрет, что старая си 
сте.ма экономических отноше
ний всегда поворачивалась i> 
человеку своей неприличнон 
стороной, хотя лозунга ут
верждали, что у нас якобы 
все делается «для блага че
ловека, все — во имя чело
века». Но этого самого чело
века всегда держали в «чер. 
ном теле». Как-то .прос.мат- 
ривал я старую подшивку 
газеты «Красное знамя» за 
1934 год и обратил внима
ние на такую заметку;

«Дом колхозника на сла
вянском базаре представляет 
нз себя настоящую ночлеж
ку. Пускают туда людей без 
всяких документов, больных, 
пьяных и подозрительных. 
Санобработку они не прохо
дят. В общей комнате по
сле ночлежников постельные 
принадлежности не провет
риваются и не меняются. 
Развелись грязь и насеко
мые..

Колхозники Гринько, 
Иванов, Исаков, Нови

ков».
Больше чем полвека ми

нуло с тех пор. Как же се
годня чувствуют себя гости 
города?

...Журчат струи фонтана. 
Его чаша облицована мра- 

.-.мором. От влажной земли 
идут испарения. В секторах 
между дорожек, выложенных 
плитами, сочная зелень зим
него сада. А  над ним огром. 
ный воздушный столб; все 
восемь этажей расступились 
до самой кровли и по всей 
высоте «фюнаря» гостинич
ные комнаты выходят к зим
нему саду полукружием бал
конов.

— Здесь ведь и деревья 
могут расти...

— Да. мы посадим кипа
рисы...

За цветными витражами— 
заснеженные леса правобере
жья У шайки, стучит в окна 
мартовская метель, а мы 
разговариваем о... кипари
сах. Причем разговор с ди
ректором гостиницы «Р у 
бин» Томского научного 
центра СО АН СССР Зоей 
Матвеевной Афониной весь
ма прозаичный, в частности, 
о том, как они с коллекти
вом жить собираются, а 
главное — содержать на 
должном уровне недавно по
строенную в Академгородке 
свою, ведомственную, гости
ницу на 200 номеров (одно- 
и двухместных).

— На первых порах рас
ходы шли за счет академии, 
— поясняет Зоя Матвеевна. 
— Теперь нам надо думать 
самим. Мы образовываем 
малое предприятие. Уже 
сделаны все расчеты. Пред
полагаем, что месячный за
работок горничных из полу
ченной прибыли составит не 
меньше 220 рублей... Срав
ним— 90 — 100 рублей. Таков 
оклад горничных сегодня в 
ко.ммунальных гостиницах. 
Это при сегодняшнем-то 
уровне жизни!

Мы стоим с Зоей Матвеев-

Место .поп крышей
ной н просторном фойе, оо- 
лицованном мрамором, с 
красными креслами, со стой
кой администратора, отде
ланной со вкусом. Да-а, в 
такой обстановке смешно 
звучит заметка из старой 
газеты.

«Рубин»—но единственная 
гостиница такого класса. Ни 
в чем не уступает ей, а да
же превосходит по качеству 
отделки, по набору мебели 
другая ведомственная гости
ница — «Октябрьская». Ее 
владелец — ' Томский обкам 
КПСС. Она отличается да
же архитектурным силуэ- 
то.м и внешней отделкой 
своих семи этажей. Знаю
щие мастера трудились 
здесь. Вспомнился прошло
годний случай, после кото
рого осталась ib блокноте 
такая запись;

«Этот семиэтажный особ
няк на старой улице Карла 
Маркса выделяется среди 
других облезлых от старо
сти зданий строгой, но эф
фектной отделкой из обли
цовочного кирпича и свои.м 
фасадом под старину.

8 часов вечера. Неярко 
светятся стекла витража 
первого этажа. Однако «  
вестабюле бec! ÎЮднo. Свер
кают темным полированным 
камнем ступени фойе, вы
полненного в виде авансце
ны. Построен этот особняк 
сравнительно недавно в ко
роткий срок 1воеяными рабо
чими орденоносного управ
ления «Химстрой». Вывески 
нет, но дом этот и есть го
стиница «Октябрьская» об
кома КПСС. На железные 
ручки входной двери набро
шена изнутри металлическая 
скоба. Никого. Стучимся. 
Еще громче. В вестибюле 
появляются две встревожен
ные женщины. Открывают.

— Что же вы не позво
нили?

—  ? ?

— Наши все знают, — 
говорит она укоризненно и 
показывает на кнопку на 
наружной стене, укреплен
ную выше роста человека. В 
памяти застревают слова 
«наши все знают». Что она 
имеет в виду? Кто «наши», 
а кто не «наши»? Подума
лось, что она, по-видимаму, 
подразумевала работников 
партаппарата». Вот такая 
прошлогодняя за!пись.

Сегодня директор гости
ницы Людмила Михайловна 
Иванова — сама любезность; 
показывает комнаты, рас
сказывает о финансовых де
лах, подчеркивает, что го
стей сюда направляет и ис- 
полко.м областного Совета 
народных депутатов. В гос
тинице всего 77 мест, а об
служивают гостей 20 чело
век. Категория гостиницы 
«высший «Б » класс». А  это

— Не просто 1юд;<ер>1П1- 
вать на.м свою высшую ка
тегорию, — озабоченно го
ворит Людмила Михайлов
на. — Оклады у нас низкие, 
как в коммунальных гости
ницах, и весь порядок дер
жится на пенсионерах. Гор
ничные — на 6ригадно.м под
ряде. Круг же обя
занностей у них большой— 
от приготовления чая в са- 
.моварах до вызова такси, 
обеспечения гостей медика
ментами, если требуются 
иголки и нитки — подать, 
пригласить по мере надоб
ности парикмахера.

Кто живет? А все — от 
иностранцев до ко.мандиро- 
ванных в вузы, на заводы, 
гостей НИИ, слушателей 
курсов, участников плену- 
.чов и сессий.

Все вроде бы просто, все 
ладится — потому что и 
гостиница новая, и коллек
тив старается...

Но у ведомственных го
стиниц свои гости. А  как 
быть простаму смертному 
человеку, которого не при
глашал к себе ни обком 
КПСС, ни научный центр, 
ни исследовательский инсти
тут, а заставили приехать в 
Томск жизненные обстоя
тельства? Я попытался 
стать одним из них, пришел 
в коммунальную гостиницу 
«Сибирь», что в центре го
рода, и обратился к дежур
ному администратору:

— Мест нет, — ответила 
женщина за стойкой.

— Почему? — не отсту
пал я.

— Вам же сказали «нет».
Позже директор А. Т.

Кривошеин пояснил:
— У нас сегодня заезжа

ют 80 человек. .Места для 
них заранее забронирова
ны...

Таким образо.м. острая 
нехватка мест постоянно 
создает дефицитную ситуа
цию в гостиницах Томска. 
Тут уж не до сервиса — бы
ла бы крыша над головой. 
Порядок и санитарное бла
гополучие здесь также под
держивают пенсионеры. Это 
проблема из проблем. Моло
дые сюда из-за скудных за
работков не идут. Так что у 
директора, по его словам, 
сплошные проблемы: с од
ной стороны, недовольны 
оплатой труда в самом кол
лективе, а в итоге гости не
довольны уровнем обслужи
вания.

— Гостинице нужен за
интересованный хозяин, — 
считает А. Т. Кривошеин.— 
Коллектив «Сибири» пере
ходит на аренду, но расчеты 
показали, что и аренда — 
не выход из положения, так 
как полученные доходы не 
смогут гарантировать разви
тие гсктиничного хо.зяйства.

А. Т. Кривошеин остается 
при своем мнении: гостини
цу должен содержать коопе
ратив или взять состоятель
ный спонсор. Ему возража
ют и доказывают, что при 
это.ч они превратятся в 
рвачей, что от них тяжело 
придется незащищенным 
слоям общества. Пока же 
ко.\тмунальная гостиница 
«Сибирь» перечисляет горо
ду в год 30 тысяч рублей 
дохода, а са.ма остается в 
труднейше.м положении. Ведь 
•iu минимальную оплату ря
довая горничная 12 часов на 
ногах, а на нее приходится 
нередко до 40 номеров! Ко
ми и как ей успеть? И при 
.чодится идти на разные 
у.ювки — держать в штате 
■Меньше, а фонд зарплаты 
«|)азбрасывать» на остап- 
шихся...

Гостиница «Сибирь» ста
рится, и ей не. просто, удер- 
а.нвать первый разряд. 
Ведь недостает. плечиков 
Д.1Я одежды, обычных дина- 
•миков, даже стаканов, а 
тут еще надо заменять и ре
монтировать сантехнику, 
электрохозяйство, обнов
лять мебель, белье, чинить 
кровлю здания. Подсчитали, 
требуется 300 тысяч рублей. 
Их сегодня никто не может 
дать.

— Нужен богатый парт
нер, — настаивает дирек
тор.— Ведь чем больше бу
дет услуг, чем выше их ка
чество, тем больше будет 
доходов... Не с пенсионера- 
.ми же обеспечивать совре
менный сервис!

И совсем уж серо и убого 
выглядит гостиница «Север
ная». Здание, в которо.м она 
раз.мещается, стоит больше 
ста лет! И все-таки здесь 
у.мудряются принимать но 
21U человек. Одноместных 
комнат вообще нет. Слово.м, 
третьеразрядная гостиница. 
Здесь, как во временном 
общежитии, некоторые пред
приятия Томска размещают 
своих рабочих. Бывают и 
пьянки, и милиция нередко 
в.мептивается в гостшшчные 
будни.

— Реконструировать бы 
здание, — мечтает директор 
В. В. Волков, — поднять бы 
до 1-го разряда. Тогда бы и 
доход увеличился в два ра
за. Но для реконструкции 
нужен миллион рублей.

— Кто ж его даст?
— Е)сть заводы, которые 

готовы помочь. Их нужно 
принять равноправными 
партнера.ми в дело...

— Все ищут свободы, все 
рвутся на аренду,— итожит 
генеральный директор объе
динения гостиничного хо
зяйства «Томск» В. Б. Коф- 
маи. — Никто никого не 
дерншт. В марте, наконец, 
все перейдут. Но аренда — 
не выход из положения; при 
нынешних налогах даже на 
капитальный ремонт будут 
оставаться мизерные суммы 
новых и старых отчислений. 
В такой обстановке наобо
рот надо держаться вместе.

Вот в такой растеряннос
ти остаются сегодня работ
ники гостиничного хозяйства 
ко.ммунальной службы. Да
же в самой главной гостини
це «Томок», что встречает 
гостей на площади железно- 
дороншого вокзала, у кол
лектива нет уверенности в 
завтрашнем дне. Здесь тоже 
прюхладно встречают гостя, 
пото.му что 70 процентов 
.мест всегда официально за
бронированы, а осталь
ным — что достанется. Где 
же выход? Специалисты счи
тают, что томским предпри- 
ятия.м надо кооперироваться 
и самим строить гостиницы. 
Дело при, умелой организа
ции все-таки выгодное.

п. колотовкин .

с  точки зрения покупателя

Добросовестные-В последнюю очередь
Прочитав статью «В  магазин за покуп

кой», не могу не откликнуться. При всем 
мое.м уважении к председателю городской 
комиссии по торговле И. С. Пыльцову я 
отрицательно отношусь к предложенной 
схеме! распределения дефицитных товаров, 
Я считаю, что в настоящее время нет та
кого способа распределения дефицита, ко
торый был бц  одинаково справедливым для 
всех.

Как простой советский обыватель, я не 
доверяю нашей торговле. Но в то же время 
у меня нет полной уверенности в том. что 
создаваемые общественные комитеты по 
контролю за распределением дефицитных 
товаров не будут злоупотреблять свои;м по
ложением. Не секрет, что члены комитетов 
имеют больше шансов купить дефицит. К 
тому же они имеют доступ к информации о 
поступлениях товаров, которые не распре
деляются по спискам.

Нам говорят, что депутаты должны под
ключиться н следить за продвижением оче
реди. Но, во-первых, депутаты тоже люди, 
замотанные работой и дефицитом, во-вто
рых, только в маленько.м районе, где жите
ли хорошо знают друг друга, возможен 
относительный контроль со стороны самих 
жителей при условии вьюешивания списков 
очередников. Сейчас не исключены спеку
ляция очередью, подделка карточек.

В Академгородке после регистрации 
карточек очередь на ряд товаров была ус
тановлена на ЭВМ с помощью случайных 
чисел. Но каждый, кто имеет дело с 
электро5шой машиной, знает; что заложишь 
в нее, то и получишь. Что помешает внес
ти коррективы в распечатку? Поскольку 
нас, простых обывателей, столько раз об
манывали, есть нечто, мешающее мне по
верить и на этот раз.

Конечно, часть населения смирится с не
избежными потерями, поскольку, по их

мнению, они будут меньше. Но заметим, 
что и продавцы используют свое положе
ние ие от хорошей жизни, У сторонников 
такой распродажи есть еще один аргумент: 
очередь не даст возможность покупать од
ним и тем же. Еще как даст, ибо те, кто 
могут, в магазине уже давно в первых 
рядах во всех очередях, вместе со своими 
родственниками. А  кто добросовестно тру
дится, опять последние.
’ А  что делать тем, кто по каким-либо 
причинам не успел записаться? Ведь они 
теперь пракгически на длительное время 
лишены возможности купить обувь, быто-, 
вую те«.нику. Не сомневаюсь, что скоро 
будут организовываться комитеты для ре
гистрации очереди желающих встать в оче
редь. Я пессимистически смотрю на воз
можность сокращения очереди на 30— 40 
процентов. Люди правы, записывая сыно
вей, дочерей, бабушек, дедушек и других 
родственников.

Где же выход? Дело многих лет— создание 
таких экономических условий, когда про
давцам выгоднее будет продавать товар, а 
не прятать его, А  пока несомненно одно; 
продажа должна быть по живой очереди! И 
каждая семья должна решить — либо не 
работать, но стоять в очереди, либо рабо
тать, и тоода есть возможность купить то
вар и по коммерческим ценам, тем более, 
что цены растут. Надо создавать уголки 
для малоимущих, многодетных семей в ма
газинах, где имож1но было бы купить деше
вый и необходимый товар. А  чтобы ои по
явился — необхадиамо влияние депутатов, 
которые повернули бы Л1редприятия Том
ска лицом к покупателю.

С. КУЛЬКОВА, 
старший научный сотрудник, 

кандидат физико-математических наук 
ИФПМ СО АН СССР.

Письмо В редакцию

РОДСТВЕННИКИ 
НА К А Ф ЕД Р Е?
С та ть я  В . Н овицкого  «О тче

го  н еую тн о  пр о ф ессо р у»  в ы з
вала п о ло ж и тельн ы й  резонанс 
в у ч е н ы х  к р у г а х . К р и ти к и  в 
адрес авто р а  почти  не 
б ы ло , ибо незавидное полож е
ние лю дей  и н те лл е н туал ьп о го  
тр у д а  в н аш ей  с тр а н е  по с р а в 
нению  с зар уб еж н ы м и  у ч е н ы 
ми всем  очевидно .

О днако в почте о казал о сь  
одно п и сьм о  В , Ц елевнча , ко
торое с та в и т  и н ую  проблем у, 
св яза н н у ю  со  с та ть е й  о д о сто 
и н ств е  ученого  в у за :

«Да, ни в одной стране 
мира и вообще в системе об
разования в целом не платят 
за ученые степени так, как у 
пас: там платят за способно
сти человека, а не за звания. 
Но вся система высшего об
разования нашей страны про
низана блатом, кумовством, 
родственными связями, под
халимством и прочими нега
тивными явлениями. Если 
есть родственники в науке, 
то не составит и труда ос
таться на кафедре, а не по
ехать куда-нибудь в глубин
ку.

Все эти объявления о кон
курсах на вакантные места 
— пустая формалыюсть, так 
как места на кафедрах дав
но распределены.

Я са.м когда-то учился на 
историческом факультете 
ТГУ и знаю точно, что там 
большинство преподавате
лей состоят в родственных 
связях между собой, правда, 
при этом меняют свои фа
милии. Например, С, Ф. Фо
миных был вытащен из де
ревни (там был сельским 
учителем) после того, как 
женился на дочери бывшего 
ректора А. П. Бычкова, кста
ти, и она там же работает 
вместе с ним, на разных ка
федрах только. Далее, Н. С. 
Индукаева, профАхор кафед
ры' новой н новейшей исто
рии, муж ее — декан геоло
го - географического факуль
тета TPV, Дочь Индукаевой, 
кстати, в деревню никогда 
бы не поехала, работает вме
сте с матерью на одной ка
федре. профессор Говорков"  
пристроил тоже свою дочь 
на кафедру. Или супружеС.- 
кая пара— Су ХОТИН и Сухоти
на; оба работают на гумани
тарном факультете, дочь их, 
Николаева, работает там же. 
Зав. кафедрой в ТИАСУРе 
Петрова — мать О. А. Ха- 
русь, которая работает в 
1ГУ на кафедре исто(рии до
советского периода. -Этот 
список можно оыло бь( про
должить. но вы его все рав
но публиковать не будете, 
поэтому я не хочу тратить 
впустую время.

Надо не увеличивать сис
тему оплаты профессорам, в 
менять всю систему образо
вания и подстраивать ее под 
международные стандарты...», 

от Р Е Д А К Ц И И . С о хр ан ив  
СТИЛЬ п и сьм а , м ы  печатаем  его 
с со кр ащ е н и ям и . Они к о сн у 
л и сь  т е х  м е ст , где  авто р  — 
ч у в с тв у е тс я  кака я-то  д ав н яя  
оЬида — в недоп устим о й  ф о р 
м е, о ско р б и тельн о  о тзы в а е тся  
о н ы н е з д р а в с тв у ю щ и х  и по
к о й н ы х  у ч е н ы х .

П роблема ж е  д е й с тв и те л ь 
но и м еет .м есто . С одной с то 
ро н ы , необходим а щепетиль^^ 
н о сть  в так о м  деле . С  д р уго й  
— если  е с ть  рабочие д и н а
с ти и , то  почему не долж но 
б ы ть  д и н а сти и  м едиков , и сто 
р и ко в , геоло го в , ф и зи ко в  и 
т .  д .? О те ч е ств е н н ая , н а у к а  и 
д о со в етско го  периода зн ае т  
немало д о б р ы х  примеров на 
сей  сч е т . Д а и за  руб еж ом , е с 
ли  д л я  В . Ц елевича это  наибо
лее у б е д и те л ьн о , — то  ж е  с а 
мое. Не далее  к а к  п ро ш лы м  
летом  в Т о м ск  п р и езж али  два 
а м е р и к а н с к и х  у ч е н ы х  — отец  
и с ы н , работаю щ и е в одном и 
то м  ж е  у н и в е р си те те . Причем 
п ап а  — к р у п н ы й  р у ко в о д и те л ь .

лицом  к лицу...

с  у б и й ц е й  •

Фарид Юмагужин был осужден Ташкентским город
ским судом к 11 годам лишения свободы с последующей 
ссылкой на три года. Для дальнейшего исправления пре
ступника была избрана (в который раз!) Томская об
ласть. Работая столяром РСУ №  10 в с . Кожевникове, 
Ю.магужин по существу вел свободный образ жизни. Вы
пив, поссорился со Щедровым. Пьяны были все — и по
терпевший, и административно высланный, и участники 
!Праздничного застолья. Видимо, поэтому никто ничего не 
успел сделать, когда Юмагужин вытащил складной нож. 
Беспорядочно размахивая им, он нанес три удара Щед- 
рову. От последствий тяжелых ран потерпевший скончал
ся.

Несмотря на некоторые смягчающие обстоятельства, 
Кожевниковский районный суд назначил наказание в ви
де лишения свободы сроком на 8 лет. С учетом неотбы
того срока высылки убийца проведет почти 9 лет в коло
нии особого режима. Он признан особо опасным рециди
вистом.

С ГРАБИТЕЛЯМИ
Кто выходит ночами на улицы То.мска грабить чест

ных людей? Такие, как Василий Сафонов, Николай Куз
нецов и Олег Алканов, делам которых дал справедливую 
оценку Советский районный суд под председательством 
О. В. Богдановой. Все трое не работали, вели паразити
ческий образ жизни, были суди.мы за хулиганство, воров
ство, нанесение тяжких телесных повреждений.

До примитивизма проста и фабула их преступления. 
После 23 часов встретили 1возле магазина «Военная кни
га» томичку П. Сорвали норковую шапку. Скрылись. За
тем уже в первом часу ночи в районе вокзала Томск-1 
.заметили еще одну женщину в дорогой шапке...

На следующий день все трое пришли на вокзал 
Томск-1 продавать награбленное. Тут и попались с полич
ным. У Сафонова и.зъяли х<)лодиое оружие.

Грабители осуждены и приговорены к длительным 
срокам лишения свободы в колонии строгого режима. 
О. Апханов будет принудительно излечиваться от хрони
ческого алкоголизма.

С ВЫМОГАТЕЛЯМИ
Вольготно живут в Томске некоторые преступники!, 

отбывающие наказания на исправительных работах. 30- 
летний Александр Анциферов был осужден за воровство 
и мошенничество к двум годам исправительных работ с 
удержание.-!! из заработной платы 15 процентов. Едва от
быв половину наказания, стал вести прежнюю жизнь.

Встретив на ул. Дзержинского тоже пьяного сварщи
ка кооператива «Кедр» Сергея Якимова, Анциферов 
■предложил «разжиться» деньгами у торговца фруктами 
Миралиева. В ответ на отказ дать денег Якимов пнул 
Мира лиева, а Анциферов стал угрожать складным но- 
жо.м. Затем они смяли несколько килограммов винограда. 
Видевшие это люди сообщили в милицию. Вымогатели 
были задержаны.

Якимов осужден к 2 годам 6 месяцам условно, а в от
ношении А. Ю. Ан|Циферова приговор суровее — 2 года 
9 месяцев в НТК общего режима с конфискацией иму- 
н<ес1 ва.

С пьяны м и ДЕБОШИРАМИ
А. Кашкевич и А. Завгородний считались друзьями. 

Идиллия сохранялась до первой ссоры, в ходе которой 
рабочий мебельного комбината Кашкевич применил пер
вое оружие пьяниц и трусов — ноги. В результате повре
дил собутыльнику ребра и внутренние органы.

Ленинский районный суд дал на исправление дебоши
ру три года. ,  ,  ,

Буйным и куражливым был во х.мелю рабочий станции 
Томск-Н С. Барабанщиков, в особенности с женщинами. 
Ну а уж «шутил» так, как, наверное, и в каменном веке 
не каждый решался.

Так, своей оожителышце И., когда та спала, он при
ложил горячий утюг. Подруга вырвала утюг и «'поглади
ла» им сожителя. В ответ получила удар ножом...

Прошло иремя. И. поправилась и на суде, пытаясь 
вь1ГО|родить сожителя, сказала, что обожгла живот, ко
гда... пекла оладьи. А  ранение получила, когда резала 
хлеб. Плакала и просила суд простить дебошира.

Естественно, суд отверг эти нелепые сочинения и 
приговорил истязателя Барабанщикова к 4 годам лише
ния свободы.

С УГОНЩИКОМ
Тракторист Колпашевского ре.монтпо-технического 

предприятия 18-летний Н. Петруиин был уже судим с 
отсрочкой приговора за угон общественного транспорта. 
Но не внял предупреждению и урок ие извлек. Вновь в 
час ночи угнал «ГАЗ-Э2».

Пршговором Колпашевского городского суда Петрунин 
лишен свободы. Приговор оставлен без изменений обла
стным судом.
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„  Митинг “  после финиша
в Рыбалове состоялись пятые областные 

зимние сельские спортивные игры «Сне
жинка». На старт вышло около 300 спорт
сменов из >12 районов области. Не прибыли 
на фийал команды Каргасокского, Пара- 
бельского и Тегульдетского районов.

10 часов утра. Звучат 
фанфары. И на дорожку 
центрального стадиона вы
ходят команды коллективов 
физкультуры агропромыш
ленного ком1плекса из райо
нов области. Возглавляют 
колонну представители
Александровского района. В 
составе делегации победите
ли районных спортивных 
игр, которые добились права 
представлять район в фина
ле. Среди них тракторист 
совхоза «Дружный», чем1пи- 
он района по гиревому спор
ту Александр Мауль, неод
нократный призер, участник 
всех четырех игр Виктор 
Синкин, преподаватель ПТУ.

За ними спортсмены Аси- 
новокого района. В их 
команде доярка совхоза име
ни Кирова Елена Александ
рова — чампиовка района 
по лыжному спорту, Влади
мир Черепанов — водитель 
МПМК «Асяяовская», кан
дидат в мастера спорта та 
многоборью ГТО. В составе 
бакчарокой делегации пере
довик производства, води
тель совхоза «Чернышев
ский» Владимир Суровцев.

И вот команды замерли в 
торжественном строю. Стало 
уже хорошей традицией 
встречать гостей хлебом- 
солью. Право поднять флаг 
соревнований предоставля
ется лучшим спортсменам 
области; Анатолию Жерно
ву — электрику Кожевни- 
ковского объединения «Алро- 
промхимия», неоднократному 
чемпиону сельских спортив
ных игр «Снежные узоры* и 
«Снежинка», Нине Ментими- 
ровой — доярке совхоза 
«Чернышевский» Бакчар- 
ского района, Анатолию Мо
лодцову — пилорамщику 
МПМН «Асиновская», неод

нократному призеру сель
ских спортивных игр, канди
дату в мастера спорта по 
многоборью ГТО, Елизавете 
Антоновой — доярке кол
хоза «Россия* (Зырянский 
район), Сергею Кирпичен- 
ко — мастеру спорта СССР, 
водителю совхоза «Молча- 
новский», неоднократному 
чемпиону зимних и летних 
спортивных игр, Лидии Хо
мутовой — доярке совхоза 
имени 50-летия СССР Том
ского района, четырехкрат
ной по(5едительнице област
ных сельских спортивных 
игр «Снежинка» по много
борью ГТО.

Председатель районного 
организационного комитета, 
директор совхоза имени 
50-летия СССР Александр 
Кондратьевич Винтер объяв
ляет игры открытыми. В 
чаше вспыхивает огонь игр.

Возле Дома культуры 
массовые гулянья «Проводы 
зимы». Персонажи из ска
зок, катания с горок — все 
это создавало праздничное 
настроение в яркий солнеч
ный день. Уверенно провели 
турнир но футболу перво- 
майцы, достойно взяв первое 
место, они стали и победи
телями в многоборье ГТО.

На десятикилометровой 
льшной трассе с большим 
отрывом победил водитель 
совхоза «Молчановский» 
Сергей Кирпиченко. Ирина 
Аксиненко стала бронзовым 
призером на пятикилометро
вой дистанции среди жен
щин. В итоге молчановцы 
стали победителями по лыж
ным гонкам. Вторые и 
третьи призеры — бакчар- 
цы и кожевниковцы.

Интересно проходили со
ревнования по гиревому 
спорту. Очень вьгсокий ре

зультат (370 очков) в сумме 
двух движений — рьтке и 
толчке — показал предста
витель Томского района 
Анатолий Федоров (весо
вая категория свыше 90 ки
лограммов). Е)го товарищ по 
команде Владимир Асмус 
занял 1-е место в весовой ка
тегории до 90 нилограм.мов. 
Набрав 240 очков, команда 
Томского района стала луч
шей, на втором месте •— ше- 
гарцы и на третьем— перво- 
майцы. Далее победителя.ми 
в своих весовых категориях 
стали; до 60 килограммов— 
Ю. Брейнигер из Кожевни
кова, до 70 — Е. Корень- 
ков из Зырянского, до 80— 
В. Черемньгх, Первамайский 
район.

Анатолий Жернов, набрав 
в су.чме многоборья 165 оч
ков, стал не только победи
телем, но и в пятый раз по
казал результат мастера 
спорта та многоборью ГТО. 
Однако по положению это 
звание присваивается толь
ко на первенствах республи
ки, Союза. Обидно. Пейеди- 
телями в своих возрастных 
группах по многоборью ГТО 
стали; 16— 29" лет — Ана
толий Мельников (Первомай
ский район), 40— 49 лет — 
Николай Хо.мутов (Томский), 
50 — 60 лет— Николай Чу- 
дин (Первамайский). среди 
женщин 16— 29 лет — Эль
вира Петракевич (Первомай
ский район), 30— 39 лет — 
Ольга Хардикова (Молча
новский), 40— 44 года— Га
лина Bj^eHOBa ( Первомай
ский). 45 и старше —  Ва
лентина Дмитриева (Крнво- 
шецнекий).

В результате двухдневной 
борьбы на первом месте в 
общекомандном зачете— Том
ский район, на втором мес
те — первомай'Цы, на треть
ем — бакчарцы.

Победители и призеры на
граждены лентами чемпио
нов, кубками и призами, а 
участники, показавшие высо
кие результаты в отдельных 
видах, награждались приза
ми. учрежденньши коопера
тивом «Кооператор* совхоза

имени 50-летия СССР. Хо
роший пример для подража
ния.

В завершение программы 
игр на центральном стади
оне проведена спортивная 
лотерея. Счастливцы стали 
обладателями цветных теле
визоров. швейных и сти
ральных машин, бензопил и 
других товаров повьппенного 
спроса.

Хотелось бы отметить п 
некоторые сложности при 
проведении игр. Это комр i- 
дирование, питание и раз-ме- 
щение участников, экипи
ровка. Сложная ситуация в 
стране коснулась и массово
го спорта, особенно на селе. 
Нет централизованного фи
нансирования физической 
культуры. Профсоюзные 
взносы остаются в первич
ных организациях и не всег
да используются по назначе
нию.

Выражая глубокую озабо
ченность и тревогу в связи 
с ухудшающимся положени
ем физической культуры и 
массового спорта в нашей 
области, участники игр при
няли обращение к профсо
юзным комитетам предприя
тий. колхозов и совхозов аг
ропромышленного комплек
са области рассмотреть воп
рос о гарантированном про
центе отчислений денежных 
средств из профсоюзных 
бюджетов на развитие физи
ческой культуры и массово
го спорта. Предложено де
путатам областного Совета 
принять меры, направленные 
на отстаивание приоритета 
физической культуры и 
спорта в оздоровлении насе
ления, пропаганды здоровой 
образа жизни.

Не за горами летний се 
зон. В июне в селе Сарафа- 
новка Молчановского района 
состоятся очередные сель
ские спортивные игры «Зо
лотой колос». Как они прой
дут, зависит и от того, будут 
ли извлечены уроки из игр 
зимних. п. дА н и л е н к о , 
заместитель председателя

областного совета ДСО 
«Урожай».

МОСКОВСКИЕ ПРИЗЫ у ТОМИЧЕЙ
На днях из Москвы воз

вратилась футбольная коман
да ГПЗ-5, которая успешно 
выступила 1в четырехднев
ном турнире по мини-футбо
лу среди 8 команд крупней
ших заводов шарикоподшип
никовой промышленности 
страны. Организатором тур
нира был 2-й Московский 
ГПЗ. Сначала команды, раз
деленные на две подгруипы, 
выясняли между собой отно
шения в играх по круговой 
системе.

Волею жребия ГПЗ-5 во
шел в подгруппу, где сопер

никами были команды под‘ 
шипникоеых заводов г. 
ронежа и Москвы. В этой 
подгруппе победителями. ста
ли томичи, а в другой — 
команда ГПЗ-2. Между ни
ми и прошел матч на опре
деление чемпиона турнира.

В дебюте' команды заиг
рали активно, и трудно бы
ло кому-то отдать предпоч
тение, но постепенно томичи 
завладели инициативой и 
добились убедительной по
беды— 5;1.

Команда ГПЗ-5 (тренер 
А. Абасов) была награжде

на кубком, а игроки личны
ми приза.ми. Из команды 
победителей А. Коробкин 
при.знан лучшим вратаре.м 
турнира, О. Рожков лучшим 
нападающим. Игры походи
ли в Лужшжах на запасном 
ноле с искусственным по
крытием. Все представители 
и участники 1КОмацд призна
ли отличную организацию 
турнира и четкую работу 
судейского корпуса, что 
создавало атмосферу товари
щества и здорового спортив
ного соперничества.

В. ПОПЕЛЬ.

Тревоги сельского участкового

в ЛТП по... разнарядке
Порочная система «заказов на алкоголика» рассчитана не pia лечение, а преж

де всего на использование его дешевого труда. Не потому ли все чаще дускают- 
ся в бега пациенты Томского профилактория. /Я работники милиции «ынуждемы 
тратить массу времени, чтобы вновь н вновь возвращать (их, выполняя приказ 
УВД?

Нередко мне приходится 
бывать в Томском РОВД, 
вижу, как 'озабочены участ
ковые HHcnaKTOipa милиции, 
чтобы на их участках в де
ревнях был порядок, не 
случалось правонарушений. 
Сегодня всех волнует один и 
тот жа вопрос; направле
ние в ЛТП лиц. злоупотреб
ляющих спиртным.

А  недавно меня поразила 
встреча представителя УВД 
с участковыми района. Вер
нее, разнарядка руководства 
УВД; (гаправить в ЛТП 40 
человек, так как там есть 
н^жда в рабочей силе.

Меня всегда пугали по
добные «разнарядки».
Вспомните 30-е годы —  по 
«выявлению врагов народа», 
в хрущевские времена — 
по угнгчтожению окота и 
птицы. Сегодня — на алко
голиков. Причем для г. Том
ска эти цифры куда внуши
тельнее; для Кировского и 
Советского — по 85 чело
век, для Ленииокого и Ок
тябрьского РОВД — по 100.

А приказ начальника, как 
известно, не обсуждается, а 
выполняется. Вот и думают 
участковые, как «делать ал
коголиков», да не видят эф
фекта в своей работе. Поче- 
-му? А  судите сами.

Из Та.мско1Ч) района в 
ЛТП было направлено 14 
человек. Все они сегодня 
сбежали и находятся либо 
дома, либо скрываются у 
знакомых, совершая новые 
правонарушения. И положе
ние у них безвыходное; нет 
документов, не устроишься 
на работу. Выходит, что ра- 
ботни1;и милиции са.ми рож
дают иреступников.

В .мае прошлого года 
участковый инспектор А. Я. 
Койнов направил в ЛТП жи
теля поселка Октябрьский 
В. Н. Рыбакова. В нюне тот 
сбежал. Участковый не
сколько раз возвращал его, 
хотя у него немало более 
важных дел. В конце кон
цов Рыбаков привлечен к 
ответственности за истяза
ние жены.

Еще более вопиющий при
мер с жителем поселка Са- 
мусь О. В. Черновы.м. Участ
ковый .инспектор Б. В. Обо
ленский направил Чернова в 
ЛТП 27 апреля минувшего 
года. Через неделю Чернов 
сбежал. Восемь раз возвра
щал Чернова Оболенский, 
но алкоголик опять дома.

Драматично закончился по
бег из ЛТП С. П. Табачка. 
Он ударил жену ножом. 
Только после этого был 
арестован.

А как вольно и вольготно 
ведут себя пациенты ЛТП. 
например, в с. Омутом, где 
работают в подсобном хо
зяйстве. Прямо на тракторах 
приезжают в Межениновку 
и Семилужки в поисках 
спиртного, дерутся с .мест
ными жителями. По этой 
причине .много хлопот у 
участковых А. С. Куликова 
и В. Ф. Ильина.

Я бы мог привести десят
ки подобных фактов. В ре
зультате такой слепой поли
тики УВД участковые по
ставлены «меж Двух огней». 
С ОДНОЙ стороны, они обяза
ны выполнять приказ, 
оформляя требуемое коли
чество людей в ЛТП, с дру
гой — большая часть на
правленных находится дома.

издеваясь над женадш и 
детьми, оскорбляя свидете
лей, угрожая им расправой. 
И участковый вьп'лядит 
бледно. А  его ли в этом ви
на?

Ведь оформить,в ЛТП да
же одного человека при су
ществующей бюрократичес
кой процедуре —  титаничес
кий труд. В районе до сих 
пор не открыт стационар, 
где бы алкоголик проходил 
начальную экспертизу, ана
лизы. получал бы медицин
ское заключение нарколога. 
И участковый вынужден вез
ти его порой за 70 н более 
километров. А  свой транс
порт имеют всего 14 из 50 
участковых района. Затраты 
времени неоправданно ог- 
ро.мяые, а результат — ну
левой.

Уж не говорю о том, что 
собранный материал надо 
доставить в народный суд, 
самому искать народных за
седателей. Причем иногда 
приходится привозить в суд 
одного и того же алкоголика 
по четыре и более раз.

Считаю, что пора повер
нуться лицом к нуждам 
сельского участкового ин
спектора, обеспечив средст
вами передвижения, не от
влекать на пустую, бесемьк- 
ленную работу, принижая 
его авторитет, отвлекая от 
непосредственной борьбы с 
преступностью. В фонд УВД 
перечислено не.мало народ
ных средств, и люди вправе 
опросить, как и куда они 
расходуются. Думается, что 
ранее всего надо обеспечить 
нужды участковых. И не 
только сельских.

И. БЫЧИХИН, 
наш нештатный корр.

соболезнования
23 марта 1991 года в ре

зультате авиационной ка
тастрофы самолета «АН-24», 
выполняющего рейс Навои — 
Ташкент, трагически погиб
ли жители Томской области;

Зуева Сания Шамиловна,
Зуев Семен — 5 лет,
Лапин Альберт Янович,
Пилей Александр Нико

лаевич,

Пилей Наталья Владими
ровна,

Пилей Катя — 2 годика.
Роспусков Алекандр

Юрьевич,

Роспускова Тамара Аль
бертовна,

Роспусков Сапи —■ 6 лет.
Бюро Томского обкома 

КПСС с глубокой скорбью 
восприняло случившееся 
несчастье и выражает ис
креннее соболезнование 
семьям и родственникам по
гибших.

Бюро Томского обкома 
КПСС.

Т ираж 
«Спортлото»

Результаты 12-го тиража 
лотереи «Спортлото» «6  из 
45* и «5 из 36».

«6 из 45»: 10, 12. 16. 21,
27. 38.

«5 из 36»; 15, 16, 18. 27
28.

(ТАСС).

и з в е щ е н ш

28 марта в 18 час. 10 
мин. по областному радио 
проводится «прямая линия» 
«Религия н атеизм сегодня». 
На вопросы отвечают благо
чинный Православных церк
вей Томской области прото
иерей Леонид Хараим. пред
седатель экопертно-консуль- 
тационного совета по вопро
сам свободы совести и 
вероисповеданий при Том
ском облисполкоме Г. П. До
брынин, зав. общественно-по
литическим и гуманитарньш 
центром Н. М. Малышев.

Вопросы принимаются по 
телефонам 75-27-47,22-20-22, 
23-15-68, 22 26-88.

ПОГОДА
Сегодня ожидается мало

облачная погода, ветер пере
менный, слабый, температу
ра по области 5— 10, в Том
ске 7— 9 градусов мороза.

Редактор
В. А. ИВАНОВ.

ТЕАТР J
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 

УНИВЕРСИТЕТА
28 марта. Шоу-программа 

«Парная и белая магия» с уча
стием экстрасенсов А, Султа- 

• нова и А. Набыша — 19-30.
ДРАМЫ

27 марта. «Мари... Апрала... 
Париж...» — 19. «Балоснажиа и 
сама гиомоа» — 10, 12-30.

28 м^та. «Ночиа1«  забава*» 
— 19. «Белоснежна и сема гно
мов» — 10. 12-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
27 марта. «Иванщареаич» — 

II, 14. «Поздняя любова» — 19.

в КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

27 марта. «Золотоаолосиа и 
золотая крапоста» — 9. 11, 13,
15, 17. 19. 21.

« « .  М. ГОРЬКОГО
27 "марта. «Горячая цала» — 

9, 10-50. 12-40. 14-30. 16-20,
18-10, 20 , 21-50. «Никогда не 
говори «никогда» (две серин)
— 8-30, 11, 13-30. 16. 18-30. 21.

«ОКТЯБРЬ»
27 марта. «Элавира — вла- 

ститалаиица тама*» — 8-50,
10-50, 12-50. 14-50. 16-50. 18-50. 
20-50. «Золотоаолосиа и золо
тая нрепоста» — 9-20, 11-20,
13-20, 15-20. 17-20. 19-10. 21.

«СИБИРСКИЕ ОГНИ»
27 марта. «Переключая кана

ла*» — 9. 11. 13. 15. 17. 19. 21. 
«Пута дракона» — 10, 14. 18,
22. «Ночные ястребы» — 12, 16,
20 .

«СИБИРЯК»
27 марта. «Элавира — вла- 

стителанн*4а тамы» — И , 13,
15, 17, 19. 21.

«ПИОНЕР»
27 марта. «Дичок» — 9.

Мультфильм «Самсон и Салли»
— 10-40, 12-20. 14. 15-40. «Баб- 
ник» — 17-20. 19. 20-40.

ВИДЕОЦЕНТР
27 марта. «Ловуйика для ко

шен» — 10-20. «Иеан Басила- 
ееич меняет профессию» — 1 2 .
16. «Человек за гранаю» — 14.
18. 20.

КУРСЫ i
Томский техникум— пред

приятие общественного пита
ния объявляет набор на курсы 
официантов 3-го разряда.
Срок обучения — месяц (с 
отрывом от работы). Начало 
занятий — 1 апре’ля, в 14 
час. 30 мин. Плата за обу
чение — 300 рублей.

Также техникум проводит 
набор на курсы кондитеров 
3-го разряда. Срок обучения 
— 1,5 месяца (с отрывом от 
работы). Начало занятий — 
15 апреля, в 14 час. 30 мин. 
Плата за обучение — 370
рублей — вносится на рас
четный счет 441185 в обла
стном управлении ЖСБ. 
МФО 266015.

Иногородние обеспечива
ются общежитием. Справки 
по тел. 75-62-98. Адрес тех
никума: ул. И. Черных, 97.

Томская автошкола
ДОСААФ проводит набор на 
курсы водителей категории 
«ВС», переподготовки с «В »  
на «С » и с «В * (любители) 
на «ВС»,

Здесь же требуются води
тели.

Обращаться по адресу: Ир
кутский тракт. 15-а. Те'л. 
75-16 69.

Учебно-курсовой комби
нат ПО «Томскавтотранс» 
продолжает набор на курсы 
водителей:

— категории «ВС ». Нача
ло .занятий • ] апреля.
3 мая;

— переподготовки с кат. 
«В С » на «Е » с 1 апреля;

— кат. «В » (любители) — 
с 20 марта.

Здесь же требуются мас
тера произвойственного обу
чения по вождению и масте
ра производственного обу
чения.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Пролетарская. 52. Тел. 
78-06-02, 78 01-34.

КОНКУРС
1

Кузбасское производствен
но - заготовительное управ
ление «Вторцветмет» объяв
ляет конкурс на должности 
директора (оклад 300 руб
лей) и главного бухгалтера 
(оклад 270 рублей) вновь 
создаваемого малого пред
приятия. Стаж работы на ру
ководящих должностях не 
менее 5 лет.

Телефоны: в г. Томске 
22-64-26; в г. Кемерове — 
25-19-90, 25-19-10,25-13-40.

В последнее время редак
ция получает много писем с 
просьбой опубликовать объ
явления частного характера, 
поздравления, благодарнос
ти. Редакция напоминает, 
что частные объявления 
публикуются только после 
предварительной оплаты. 
Жителям Томска рекоменду
ем приходить лично в редак
цию (402-й каб.). По всем ин
тересующим вопросам (по
рядок оплаты, расценки и 
т. д.) звонить по телефону 
21-Ж-80 — рекламно-ком
мерческий отдел.

УПРАВЛЕНИЕ КУЛЬТУРЫ  
ТОМСКОГО ОБЛИСПОЛКОМА

Томский театр 
юного зрителя

я. Гловацкяй

Р. Стнвевсон

И. Коляда

Ю. Михайлов

РЕПЕРТУАР НА АПРЕЛЬ  
б, пятница, >— ,17 час.

«ЗАМ АРАШ КА»
(драма в Ьвух иктах. Действие происходит в вколоини 

для малолетних преступниц)
6, суббота, Д1, 94 час. М. Бартенев
14, воскресенье, —  12, 15 Час.

«ПРО ИВАНУШКУ-ДУРАЧКА»
(сказка а  двух частях)

9, вторник, I— Д7 час.
20, суббота, “  11, 14 teac,

«ОСТРОВ СОКРОВИЩ»
(рок-мюзикл а двух частях)

ПРЕМЬЕРА
12, лятянца, — 18 час.

«МУРЛИН М УРЛО»
(комедия я двух действиях)

13, суббота, —  11, 14 час 
27, суббота, — 11, 14 час. /

«ИВАН-ЦАРБВИЧ»
(сказка в Квух действиях)

ПРЕМЬЕРА
17, среда, — 17 час.
19, лятянца, — 17 час.
24, среда, — 17 час.

«ТЫСЯЧА |И ОДНА НОЧЬ ШАХРАЗАДЫ. 
ЦАРЕВИЧ КАМАР АЗ-ЗАМАН И ЦАРЕВНА БУДУР» 

(одна мочь в двух частях)
МАЛЫЙ ЗАЛ

10, среда, —  19 час. Л. Петрушевская
«ЧИНЗАНО. ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ СМИРНОВОЙ»

(итальянский вермут с одним антрактом).
Главный режиссер театра — Олег АФАНАСЬЕВ.
Наш адрес: 634050, То.мск, пер. Нахановича, 4.
Касса работает с 12 до 19 час. Выходной день — по

недельник.
ТеТ1ефон для справок 22-36-55, 22-39-72.

5—7 апреля Большой концертный зал 
филармонии

«МАДАМ ГРИЦАДУЕВА И 
ЕЕ ЛЮБОВНИКИ»

БЕНЕФИС
королевы советской дкинокомедни, заслуженной артистки 
РСФСР, лауреата (Гран При) Международного (гелевизнон- 
ного конкурса комедийных фильмов в Австралии

НАТАЛЬИ КРАЧКОВСИОЙ
с участием самого красивого мужчины г, Москвы и Мос
ковской об 1̂асти, лауреата всесоюзного конкурса артистов 
эстрады Юрия Харченко, «антлперестроечного» субъекта, 
певца и композитора Бориса Берга, певца из солнечного 
Вьетнама Михаила Чиня и других 1юсторонних и непосто
ронних мужчин.

Продюсер программы — Сергей ПАРФЕНОВ.
Начало: 5 апреля — в 19 час.; 6 — 7 апреля — в 17 

и 19 час. 30 мин.
Билеты продаются в кассе Большого концертного зала, 

в кассе универмага. Справки по тел. 22-28-55, 22-25-56.

ГАЗ МОЖЕТ БЫТЬ 0ПАСЕН1
Вниманию руководителей ЖКО, ЖЭУ, жителей города 

Томска!
При оттанванин грунта возможны разрывы газопрово

дов н лопаданне газа м подвалы газифицированных м при
легающих к пнм домов. Газ а подвале, подъезде пред
ставляет опасность. Можно избежать попадания газа в 
подвалы, если стены их не будут иметь трещин, места 
вводов подземных коммуникаций тщательно уплотнены.

При появлеянн запаха таза в (Подвале, Подъезде необ
ходимо обеспечить охрану загазованного места с целью 
недопущения открытого огня, по возможности проветрить 
помещение м позвонить я аварийную службы по /тел. 04.

Напоминаем, что во избежание повреждения фасадных 
газопроводов ирн |0чнстке крыш домов от льда и снега 
должен присутствовать /ответственный за газонов хозяйст
во данного объекта.

УСЛУГИ п о  ОФОРМЛЕНИЮ ИНТЕРЬЕРА 
И МНОГОЕ ДРУГОЕ

Малое предприятие окажет услуги в оформлении ин
терьеров всем нуждающимся яредпрнятиям, организаци
ям, кооперативам. На предприятии имеются линолеум, 
обои, полированная плита, другие материалы. К вашим 
услугам художяшки-оформителн, резчики по дереву. Ре
монтностроительные? бригады в короткий срок отремонти
руют ■ваши помещения как вашими материалами, так и ' 
материалами собственными.

Юристы предприятия окажут услуги: в кратчайший
срок оформят пакет документов на coaflaHHei малого пред
приятия или кооператива, прококсультиругот, защитят ва
ши интересы в суде.

Ко всем, кто желает работать на дому (пенсионеры, ин
валиды и др. ■граж'дане). просьба обратиться на малое 
предприятие.

Желающие оказывать услуги по перевозке пассажиров 
на личном транспорте постоянно или по совместительству 
— обратитесь на малое предприятие.

Здесь же требуется для работы на неполный рабочий 
день бухгалтер. Обращаться по тел. 49-89-78,
И яш и н 1п и 1та «м п тяя «п и и и н 1и ш тцн 11ц ш 1т н т 1 т

МЕНЯЕМ
автомобиль «ЗИЛ-130» (но
вый) на автобус типа 
• КАвЗ», «Кубань», возмож
ны другие варианты.

За справками обращаться 
по тел. 96-93-65 или 
96-93-55 (совхоз «Томский»). 

РУБЕРОИД
но договорной цене реализу
ет населению транспортно- 
экспедиционное предприятие 
объединения «Томсклестоп- 

юм». Обращаться по тел. 
(-07-60; у л . Н.-Луговая, 87.

РАЗНОЕ к
ПРОДАЕМ 

ИЛИ МЕНЯЕМ 
НА (ПРОДУКТЫ

холодильную среднетемиера- 
турную камеру «КХС-2-12» 
объемам 12 куб. м н е  тем
пературой внутреннего объ
ема от О до — 8°С. Обра- 
1цаться по тел. 75-08-78 или 
75-05-50, после 20 час.

МЕНЯЕМ
новый трейлер «П-404С» 
гру,зоподъемностью 40 т с 
низко расположенной пло
щадкой для перевозки меха
низмов и других грузов на 
новый автомобиль «ЗИЛ-
130» (бортовой).

Обращаться по тел. 
75-17-20, 75-19-80.

пром». Обращаться по тел. 
78-07-60; у л . Н.-Луг 

МЕНЯЕМ 
автобус «К А вЗ » и автомо
биль «Москвич» на автобус 
«ЛА.З», «П А З », «УАЗ- 
469». Возможны варианты. 
Справки по тел. 23-14-05, 
23-12-33.

МЕНЯЕМ
авто.мобиль ВАЗ-2121 «Ни
ва», требующий мелкого ре
монта, на любой автомобиль 
«В А З ». Хел. 96-01-41.

Поздравляю дорогого мужа 
ГУСЕВА Александра Сер
геевича с 30-летним юбиле
ем. Желаю сохранить вер
ность своим мечтам, чувство; 
аать время и никогда не oc*f 
танавливаться.

Любяпщя жена.

ЧАСТНОЕ

ПРОДАЮ медвежью шкуру, 
п. 7Э-21-90, с 18 до 23 час.

ПРОДАЮ цветной телевизор 
(в упаковке). Тел. 49-71-90, с 
13 до 15 час.

про;
Тел.

пр ош ю  щенка ротвейлера.
Тел. 98-11-89.

МЕНЯЮ в г. Кемерове: двух
комнатную квартиру. 2-й этаж, 
комнаты раздельные, 33 кв, м, 
возле ДК им. Кирова, на 
двухкомнатную в Томске, воз
можны варианты. Тел. в Том
ске 77-85-19.

МЕНЯЮ цветной телевизор 
на «стенку». Тел. 49-67-21, пос
ле 18 час.

МЕНЯЮ новый автомобиль 
«Жигули» на двухкомнатную 
кооперативную, улучшенной 
планировки квартиру в кир
пичном доме. Тел. 75-29-09, с 
9 до 12 час. ^

КУПЛЮ металлический гараж 
на вывоз. Тел. 77-89-09.

СРОЧНО МЕНЯЮ трехкомнат
ную благоустроенную в 9-этаж- 
ном доме, 6-й этаж, лифт, за
стекленный балкон, сушилка, 
на Каштаке-1, — на две благо
устроенные полуторки или на 
двухкомнатную и однокомнь.<* 
ную благоустроенные. Тел. 
78-97-42.

КУПЛЮ мичуринский уча
сток. Тел. 26-19-50, после 18 ча
сов.

МЕНЯЮ двухкомнатную квар
тиру (пр. Фрунзе, 100. кв. 4) — 
на две однокомнатные благо- 
JCT̂ ôfHHbie. Тел. 77-06-96,

МЕНЯЮ двухэтажный гараж 
с погребом я машину «Моск
вич-2140» в хорошем состоянии 
на I машину марки «ВАЗ» 
выпуска не ранее 1989 г. ул.
И. Черных, 105, кв. 68.

ПРОДАЮ японскую видеосис
тему в упаковке: телевизор «То
шиба». видеомагнитофон «Хи- - 
тачи», 10 кассет, г. Томск, ул*. 
Алтайская. 163-6, коми. 225, 
после 19 час.

ПРОДАЮ новый мотоцикл 
«Иж-Планета-5» с коляской, 
г. Томск, ул. Энергетиков, 3. 
кв. 6, после 19 час.

КУПЛЮ книгу Толкнена «Ко
ролевская свита». Тел. 21-26-80, 
с 9 до 16 час.

МЕНЯЮ правую заднюю дверь 
от «Москвича-412» старой мо
дели кузова на левое перед
нее крыло последней■ модели 
кузова, г. Томск. Иркутский 
тракт, 190. кв. 73.

КУПЛЮ двух-, трехкомнат
ную благоустроенную кварти
ру или ОБМЕНЯЮ на автомо
биль «ВАЗ-2109» или «ВАЗ- 
21063». Тел. 75-77-58, 75-00-06.

ПРОДАЮ магнитофон «Вега- 
МП-122С» (в упаковке), новый 
усилитель «Романтика-15-120С».
Тел. 91-18-79.

ПРОДАЮ кузов «ВАЗ-21011» 
и машину «ВАЗ-21011» выпуска 
1979 г., требующие ремонта пе
редней части, а также КУПЛЮ 
диван типа «Чебурашка* и 
стол-тумбу. Тел. 26-12-28.

ПРОДАЮ новые морозильную 
камеру «Бирюса-14» и цветной 
телевизор «Рекорд ВЦ-381-ДИ»
51 см пал-секам.

МЕНЯЮ белую кафельную 
плитку 15 кв. м и ДВП на 
пеноплен 30 кв. м, или ПРО
ДАМ. г. Томск-41, ул. Дзержин
ского, 34‘В, кв, 8, после 18 час.

СНИМУ квартиру на любых 
условиях. Тел. 49-25-27, после 
18 час. ,

МЕНЯЮ частный дом-особняк; 
две комнат*,*, земельный уча-' - • 
сток 8 соток,' баня, крытый 
двор, погреба, теплица летняя, 
вода, на одно-, двухкомнат
ную благоустроенную квартиру 
в любом р-не города, г. Томск, 
ул. Рабочая. 37. после 18 час.

МЕНЯЮ двухкассетный маг
нитофон «Интернациональ» 
на двухкамерный холодильник 
пли металлический гараж. Ир
кутский тракт. 17, кв. 274.

W/C,-

ВСЕ,
кто терпеть не может газетэ: 
«ТМ-ЭКСПРЕСС», имеют 
шанс получить удовольствие , 
28 марта п 20 час. 10 мин. 
по II программе Томского тег 
левндення. В это время про
валится с ;треском попытка 
создать видеоприложение к 
нашей газете.
Журналисты «ТМ-Экспресса»

Коллектив НИИ автомати
ки и электромеханики вы
ражают глубокое соболез
нование старшему научно
му сотруднику Н. А. Мих- 
невичу по поводу кончины 
жены

МИХНЕВНЧ 
Людмилы Оттоаны.

Родные и близкие глубо
ко скорбят по поводу без
временной кончины горячо 
любимой дочери, жены, ма- 
мь*

МИХНЕВНЧ 
Людмилы Оттоаны.

Управление культуры. 
Томская организация Сою
за театральных деятелей 
РСФСР, коллектив театра 
драмы выражают глубокое 
соболезнование родным и 
близким по поводу кончины 
старейшей актрисы театра 
драмы, ветерана сцены 

PATOMCKOR 
Эсфирь Израилевны.

Гражданская панихида — 
27 марта, в 15 часов, в по
мещении театра драмы.

Тож е!»* 
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